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‘Cheia de 2023’ 

A Prefeitura de 
Manaus, por meio 
da Secretaria Municipal 
de Segurança Pública e Defesa 
Social (Semseg),  
reuniu-se, na terça-feira 
(7), com representantes de 
secretarias do município 
para discutir o protocolo da 
“Cheia de 2023”. A reunião 
aconteceu na sede do Centro 
de Cooperação da Cidade 
(CCC), onde é realizado o 
monitoramento em tempo real 
da cidade.
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2 Última hora
Governo instala comissão 
para zerar desmatamento 
Ministérios do governo 
Lula querem, juntos, 
reduzir emissões de 
gases de efeito estufa

Zerar o desmatamento em 
todos os biomas brasileiros 
até 2030. Esse é o objetivo 
da Comissão Interministe-

rial Permanente de Prevenção 
e Controle do Desmatamento e 
Queimadas no Brasil (PPCD), que 
se reuniu pela primeira vez nesta 
quarta-feira (8). O esforço inter-
ministerial também busca reduzir 
as emissões de gases de efeito 
estufa e gerar renda e qualidade 
de vida para a população que vive 
e se relaciona com a floresta.  

“O presidente Lula estabeleceu 
desmatamento zero até 2030, 
mas com a estratégia de combater 
as atividades ilegais, apoiando as 
atividades produtivas sustentá-
veis, investindo na bioeconomia, 
no baixo carbono, no desenvolvi-
mento sustentável, na ciência e 
tecnologia, na inovação, para que 
o Brasil possa ao mesmo tempo 
combater as atrocidades como 
estamos vendo agora na Terra 
Indígena Yanomami e sabemos 
que também existem em rela-
ção aos Caiapós, Mundurucus e 
outros povos indígenas”, explicou 
a ministra do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina Silva.

Com plano para os próximos 
sete anos, a ministra evitou es-
tipular uma meta para o desma-
tamento já no primeiro ano de 
governo. Segundo Marina Silva, 
parte da degradação foi causada 
por um período de vácuo de po-
líticas ambientais.

“Nós já temos um desmatamen-
to, que vem do outro governo, de 
mais de 6 mil quilômetros qua-
drados (km²), isso é o que vem do 
governo do presidente Bolsonaro. 
A partir de janeiro de 2023, [o 
desmatamento], é da nossa res-
ponsabilidade. mas há uma taxa 
de desmatamento já acumulada 
do governo anterior, e nós vamos 
fazer de tudo para que essa curva 

Marina Silva afirma que parte da degradação foi causada por um período de vácuo de políticas ambientais

possa baixar”, assegurou.
Nas atividades da primeira reu-

nião, estão a definição da es-
trutura do programa, como os 
subgrupos, que serão divididos 
por biomas. A agenda de trabalho 
prevê prazos para entrega dos 
planos de ação para cada bioma: 
os primeiros 45 dias para a Ama-
zônia, os 90 dias subsequentes 
para o Cerrado e depois Pantanal, 
Caatinga, Mata Atlântica e Pam-
pa. A meta é ter todos os planos 
setoriais já em implementação 
até agosto.

O PPCD vai integrar ações de 19 
ministérios e será presidido pelo 
ministro Ruy Costa, da Casa Civil. 
O Ministério do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima será respon-
sável pela secretaria executiva 
da Comissão Interministerial Per-
manente de Prevenção e Controle 
do Desmatamento. Também par-

ticipam Agricultura e Pecuária; 
Ciência, Tecnologia e Inovação; 
Justiça e Segurança Pública; In-
tegração e do Desenvolvimento 
Regional; Relações Exteriores; 
Defesa, Fazenda, Planejamento 
e Orçamento; Minas e Energia; 
Desenvolvimento Agrário e Agri-
cultura Familiar; Pesca e Aquicul-
tura; Trabalho e Emprego;  Desen-
volvimento, Indústria, Comércio 
e Serviços; Transportes; Povos 
Indígenas; Gestão e da Inovação 
em Serviços Públicos e Gabine-
te de Segurança Institucional da 
Presidência da República.

Yanomani
De acordo com Marina Silva, 

o governo federal está atuando 
para evitar o retorno da atuação 
de garimpos ilegais no país com 
a instituição de bases fixas em 
locais vulneráveis. Segundo a mi-

nistra, deve haver uma presença 
constante do Estado para evitar 
o retorno de atividades ilegais.

“O que nós estamos fazendo 
é um processo de desintrusão 
estruturada. Não é mais aquela 
sazonal, em que os garimpeiros 
têm seus equipamentos confis-
cados ou destruídos, saem por um 
período, se escondem na flores-
ta e depois retornam”, explicou. 
“Nesse momento, Ibama junto 
com Polícia Federal, Ministério 
da Defesa, com a Funai estão 
montando bases que ficarão 
para não permitir o retorno [dos 
garimpeiros]. Estamos toman-
do providências estruturadas 
para que não haja o transbordo, 
que é a saída da Terra Yanoma-
mi e se alojar em outras áreas 
igualmente vulneráveis. Esse é 
um trabalho difícil e complexo”,  
completou.

JOSé CR/AB

MP acionado por retirada de 
barracas de moradores de rua

Divulgação

O deputado Guilherme Boulos 
(PSOL-SP) entrou, nesta quarta-
-feira (8), com representação no 
Ministério Público do Estado de 
São Paulo (MPSP) para impedir que 
a prefeitura da capital paulista re-
tire as barracas com os pertences 
dos moradores em situação de rua 
na cidade. Boulos tomou a decisão 
depois que o prefeito Ricardo Nu-
nes declarou, em entrevista coletiva 
na terça-feira (7), que a prefeitura 
vai remover todas as barracas dos 
moradores em situações de rua.

Na representação, Boulos cita de-
claração do prefeito de que a remo-
ção seria feita porque “há vagas de 
moradia para todas as pessoas que 
desejaram e, por isso, não haveria 

necessidade de ficaram na rua”.  
O deputado cita ainda o subpre-

feito da Sé, coronel Alvaro Batista 
Camilo, que informou, em entre-
vista ao jornal Metrópoles, que as 
equipes de fiscalização voltarão a 
recolher barracas de moradores de 
rua e que, se for preciso, será usada 
munição química. 

Na representação enviada ao 
MPSP, Boulos apresentou um  le-
vantamento segundo o qual a popu-
lação em situação de rua na cidade 
de São Paulo tem crescido e que, 
em 2022, seria de 42.240 pessoas, 
o que é 30% superior ao censo da 
prefeitura sobre esse grupo, que 
apontou cifra inferior, de 31.800 
pessoas.

O levantamento foi realizado 
pelos pesquisadores André Luiz 
Freitas Dias e Wellington Migliari, 
da Universidade Federal de Minas 
Gerais e do Observatório Brasileiro 
de Políticas Públicas com a Popu-
lação em Situação de Rua.  

Boulos afirma, na representação, 
que as pessoas em situação de rua 
não estão lá porque querem, e sim 
“porque o governo não faz o seu tra-
balho de acolher e oferecer oportuni-
dades por meio de políticas públicas 
adequadas, estruturadas, interco-
nectadas e permanentes. O prefeito 
Ricardo Nunes tenta maquiar a falta 
de políticas públicas estruturantes 
recorrendo à violência contra os mais 
fracos e destituídos da nossa cidade”.

São PAulo 

Prefeitura de São Paulo ameaçou a retirada de barracas de moradores de rua 

Ontem (7), o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva denunciou 
que há 840 pistas de voo clandes-
tinas, das quais 75 são perto de 
terras Yanomami. “Não é possível 
não enxergar isso. Quem permitiu 
isso, tem que ser responsabiliza-
do”, disse Lula. 

Segundo o presidente da Repú-
blica, o controle das terras indí-
genas será reestruturado com a 
participação de prefeitos e gover-
nadores. Lula afirmou ainda que 
o governo não permitirá garimpo 
em terras indígenas.

“Não vamos permitir garimpo 
ilegal em terras indígenas. Esta-
mos em um processo de retirada 
de garimpeiros ilegais em Rorai-
ma. A situação que se encontram 
os Yanomami perto do garimpo é 
degradante. Precisamos apurar 
também a responsabilidade do 
que aconteceu”.



inclusão do zolgensma
Na última segunda-feira (6), a 

Agência Nacional de Saúde Suple-
mentar (ANS) aprovou a inclusão 
do Onasemnogeno Abeparvoveque 
(Zolgensma), um dos remédios mais 
caros do mundo no rol de coberturas 
obrigatórias dos planos de saúde. 
Segundo a ANS, essa é a primeira 
terapia avançada a integrar a lista.

O medicamento tem preço máximo 
de venda de R$ 6,5 milhões no Brasil. 
Ele é usado contra a atrofia muscular 
espinhal (AME).

extradição ao Bolsonaro
O ministro Flávio Dino (Justiça 

e Segurança Pública) disse nesta 
terça-feira (7) que o ex-presidente 
Jair Bolsonaro é alvo de procedimen-
tos do Supremo Tribunal Federal e 
precisa voltar ao Brasil para “prestar 
explicações”, sob pena de ser alvo 
de um pedido oficial de extradição. 
“Espero que ele (Bolsonaro) volte, 
até porque, se ele não voltar, aí sim 
pode configurar uma situação em 
que ele estaria fugindo de proce-
dimentos legais. Eu não quero crer 
que um ex-presidente da República 
vá fugir de prestar esclarecimentos 
que são importantes”, disse

Abertura de CPMi
O deputado federal André Fernan-

des (PL-CE) disse que começou a 
coletar assinaturas para a abertura 
de uma Comissão Parlamentar Mista 
de Inquérito (CPMI) sobre os atos de 
8 de janeiro, que ocorreram em Bra-
sília. Por meio das redes sociais, ele 
apontou que não é justo o governo 
federal impor sigilo nas imagens dos 
protestos.

Durante as manifestações, houve 
invasão e depredação dos Três Po-
deres. Segundo Fernandes, é preci-
so investigar o caso com seriedade. 
O parlamentar prometeu que, em 
breve, irá apresentar os nomes que 
constam no requerimento.

obras do linhão
Presidente Figueiredo deve rece-

ber ainda esse ano o início das obras 
do Linhão que vai ligar a capital de 
Roraim, Boa Vista, a Manaus. Serão 
construídos aproximadamente 715 
km de linha de transmissão e energia, 
passando pelo município de Presi-
dente Figueiredo. O que deve gerar 
mais de 600 empregos. Por isso, o se-
cretário de Articulação de Presidente 
Figueiredo, Mota Neto, e o diretor 
do sindicato dos trabalhadores da 
construção civil no Amazonas, Carles 
Waldemar, reuniram-se para estrei-
tar a relação com a administração 
municipal em defesa da categoria.

“Quase bandidagem”
O presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva (PT) fez duras críticas ao proces-
so de privatização da Eletrobras. O 
petista afirmou que, possivelmente, 
a Advocacia-Geral da União (AGU) 
irá contestar cláusulas “leoninas” do 
contrato na Justiça.

Segundo Lula, a privatização foi 
uma “bandidagem” feita para evitar 
que o governo federal não voltasse 

a ter maioria na empresa estatal. 
“O governo tem 40% das ações e 
só pode participar na direção como 
se tivesse 10%. Foi feita quase que 
uma bandidagem para que o go-
verno não volte a adquirir maioria 
na Eletrobras”, disse. 

BC sem autonomia 
A bancada do PSOL na Câma-

ra dos Deputados protocolou um 
projeto de lei nesta terça-feira (7) 
para acabar com a autonomia do 
Banco Central. Dentre as principais 
medidas do projeto, está a abolição 
do mandato fixo de quatro anos 
do presidente e dos oito diretores 
do BC. Os mandatos foram esta-
belecidos pela Lei Complementar 
nº 179, sancionada pelo governo 
Bolsonaro em 2021.

Líder da federação PSO/Rede na 
Câmara, que tem apenas 14 depu-
tados, Guilherme Boulos (PSOL) 
tem repetido discurso populista de 
Lula (PT) em ataque à autonomia 
do BC.

Vera Magalhães critica lula
Os reiterados ataques ao Ban-

co Central (BC) promovidos pelo 
presidente Lula (PT), que voltou 
a criticar o nível da taxa de juros 

e a gestão de Roberto Campos 
Neto à frente do BC, têm gerado 
muitas críticas, inclusive da ve-
lha imprensa. Desta vez, a análise 
negativa veio da jornalista Vera 
Magalhães, que classifica a atitude 
do petista como uma “marola que 
vai custar caro”.

Vera aponta não ser razoável 
que um político experiente como 
Lula se mostre tão arredio com a 
autonomia do Banco Central. Para 
Vera, Lula enxerga o atual mandato 
como o primeiro, de 20 anos atrás. 

Meirelles entra em cena
O ex-presidente do Banco Cen-

tral, Henrique Meirelles, alertou 
que Lula (PT) está repetindo a po-
lítica econômica do governo Dilma 
Rousseff (PT). O ex-ministro da Fa-
zenda de Michel Temer (MDB) fa-
lou sobre as trapalhadas petistas. 
“Aparentemente, Lula está seguin-
do agora aquilo que foi exatamente 
o que aconteceu no governo Dilma. 
Há pouca probabilidade que dê 
certo”, disse Meirelles, que presidiu 
o BC nos dois primeiros mandatos 
de Lula. O economista sinalizou que 
Lula está repetindo discurso ultra-
passado de que, com juros mais 
altos, a economia não crescerá.

explicações aos senadores
Após deputados governistas 

anunciarem que vão protocolar re-
querimentos para convidar o pre-
sidente do Banco Central, Roberto 
Campos Neto, a explicar na Câmara 
a política de juros da instituição, 
o senador Jorge Kajuru (PSB-GO) 
disse que fará o mesmo no Sena-
do. “Ele não é presidente do PL, 
não é ministro do Bolsonaro, ele 
é o presidente do Banco Central. 
Independência não é ter lado. Ele 
está tendo lado, um lado ruim para 
o Brasil. A impressão que dá é que 
ele está querendo prejudicar o go-
verno Lula mesmo”, disse Kajuru.

operações policiais
Nas operações policiais em que 

houver morte, o Estado deverá 
comprovar que a iniciativa foi legal 
e que não tem culpa pelos danos. 
Caso contrário, terá de indenizar 
os familiares da vítima. Com esse 
entendimento, o ministro Gilmar 
Mendes, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), votou ontem para con-
denar o Estado do Rio de Janeiro 
a pagar reparações aos parentes 
de um homem que morreu após 
ser atingido durante tiroteio entre 

policiais e supostos traficantes.
O julgamento da Segunda Turma 

foi suspenso a pedido do ministro 
Nunes Marques, relator do caso, e 
será retomado em 28 de fevereiro.

Avante no comando
A base aliada do prefeito de Ma-

naus, David Almeida (Avante), assu-
miu o comando das principais co-
missões permanentes da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM), em 
eleição realizada nesta terça-fei-
ra (7), válida para o novo biênio 
2023-2024. A conquista fortalece 
a liderança política do prefeito na 
Casa Legislativa para essa segunda 
metade de mandato.

A principal comissão, a de Cons-
tituição, Justiça e Redação (CCJ), 
agora tem como presidente o vere-
ador Gilmar Nascimento. Outras co-
missões de destaque também serão 
comandadas por aliados do prefeito.

Minorias é o foco
Escolhido para presidir a Comissão 

de Política sobre Drogas, Cidadania e 
Legislação Participativa, o deputado 
estadual Daniel Almeida (Avante) 
realizou o seu primeiro discurso da 
tribuna da Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam), na manhã desta 
terça-feira (07), durante a primeira 
Sessão Ordinária de 2023. “Defen-
derei a causa daquelas pessoas que 
infelizmente tiveram o infortúnio de 
se encontrar com a dependência 
química. Vou enfrentar isso de ca-
beça erguida, com políticas públicas 
sérias nas áreas de segurança e 
prevenção às drogas”, declarou.

Conflito de interesses
Deputados da oposição encami-

nharam, nesta terça-feira (7), um 
pedido à Controladoria-Geral da 
União (CGU) para que seja apurado 
conflito de interesses na indicação 
do petista Jean Paul Prates à pre-
sidência da Petrobras.

O argumento de nove deputados 
encabeçados pelo deputado federal 
Deltan Dallagnol (Podemos-PR) é 
de que Prates, nomeado pelo pre-
sidente Lula, tem ligações com ao 
menos duas empresas que atuam 
no setor de óleo, gás e petróleo: a 
Carcará Petróleo e a Bioconsultants 
Consultoria em Recursos Naturais e 
Meio Ambiente Ltda, da qual o ex-
-senador é sócio.

“Mais caro”
Ontem, o presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva alertou que, quanto 
mais o tempo passa, “mais caro” fica 
para aprovar projetos no Congresso. 
Apesar do início do ano legislativo e 
de ter obtido vitórias, com a reeleição 
de Arthur Lira (PP-AL) ao comando 
da Câmara e a de Rodrigo Pacheco 
(PSD-MG) à presidência do Senado, 
Lula ainda não conseguiu fechar sua 
base aliada.

Partidos como o União Brasil e 
o PSD, que têm três ministros no 
governo cada um, estão rachados 
e não garantem todos os votos de 
suas respectivas bancadas para o 
Planalto.

dose de reforço contra Covid 
para crianças de 3 a 4 anos

Desde ontem, a primeira dose de reforço contra a Covid-19 foi liberada para crianças de 3 e 4 
anos de idade. A Secretaria Municipal de Saúde (Semsa) informa que o reforço, também chamado 
de terceira dose, é direcionado para as crianças que receberam a segunda dose do imunizante 
há pelo menos quatro meses.

A secretária municipal de Saúde, Shádia Fraxe, ressalta que a ampliação da Campanha Municipal 
de Vacinação contra a Covid-19 segue uma nova recomendação do Ministério da Saúde. As crianças 
dessa faixa etária que completaram o esquema inicial, de duas doses, com a CoronaVac, devem 
receber o reforço prioritariamente com a Pfizer Baby, mas, em caso de indisponibilidade, poderá 
ser administrado com CoronaVac. “Pedimos aos pais ou responsáveis que levem suas crianças para 
receber esse reforço e manter os níveis de proteção adequado, que protegem contra as formas 
graves da Covid-19 e evitam possíveis sequelas da doença. Para esse avanço, o Ministério da Saúde 
considera a eficácia e segurança da vacina nesse público, atestadas em estudos científicos, e a 
redução da resposta imunológica com o passar do tempo”, observa.

A uma lanchonete na cidade de Tubarão, em Santa Catarina, que 
enviou pedras no lugar de dois pães de alho para um cliente que 
fez um Pix falso após pedir lanche. De acordo com a empresa, 
o cliente teria enviado um documento que não tinha a data de 
transação, nem o horário do pagamento. O vídeo sobre o caso 
viralizou nas redes.

DIVULGAçãO DIVULGAçãO

DIVULGAçãO

A um decreto do governo federal sobre armas de fogo e munições 
editado ainda no primeiro dia de 2023, que vem afetando o treina-
mento de atletas de tiro que se preparam para os Jogos Olímpicos 
de Paris, em 2024, e para outras competições importantes. Durante 
o governo anterior, os colecionadores, atiradores, caçadores (CACs) e 
atletas de tiro tinham acesso facilitado a armas e munição, o que foi 
alterado com a edição do novo decreto.

Manaus, quinta-feira 9 de fevereiro de 2023
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um títere no BndEs

Cláudio HumbertoEditorial Com André Brito e tiago Vasconcelos

o que são alimentos gravídicos?

O principiante, em qualquer área de atuação, desfruta de certa 
benevolência ao ser julgado em seu desempenho, ou, no mínimo, 
desfruta do benefício da dúvida. No caso de Aloizio Mercadante 
no comando do Banco Nacional de Desenvolvimento Econômico 
e Social (BNDES), nem a benevolência, nem a dúvida se aplicam. 
Trata-se de uma tragédia anunciada.

Em seu discurso de posse, no último dia 6, Mercadante reverberou 
as palavras do presidente Lula, falou da integração com a América 
Latina e de parceria com o Sul Global (expressão tipicamente de 
esquerda que designa o conjunto de países em desenvolvimento, 
ex-colônias e de industrialização tardia). Para Mercadante, assim 
como para Lula, o BNDES deve tornar-se “parceiro do desenvol-
vimento e da integração regional”. Tal qual um títere, Mercadante 
reverberou as palavras de seu titereiro: “o Brasil é grande, mas será 
ainda maior quando atuar com seus vizinhos”.

O discurso de Mercadante e Lula entra em choque não apenas 
com o bom senso, mas também com o próprio nome da institui-
ção, no qual o caráter nacional está expresso, com sua definição, 
“o principal instrumento do governo federal, nosso único acionista, 
para financiamento de longo prazo e investimento nos diversos 
segmentos da economia brasileira” e com a visão da instituição, 
“ser o Banco do Desenvolvimento Sustentável Brasileiro”.

O discurso de Mercadante e Lula também ignora o preço da par-
ceria e integração com os países simpáticos à esquerda brasileira, 
os calotes sofridos pelo BNDES durante os governos petistas: US$ 
681 milhões (Venezuela), US$ 238 milhões (Cuba) e US$ 122 milhões 
(Moçambique), totalizando US$ 1,04 bilhão até dezembro de 2022.

Mercadante, Lula e seus aliados estão dispostos a pagar qualquer 
preço para ajudar seus aliados mundo afora, disso não há dúvida. 
A dúvida é se o povo brasileiro, aquele que financia o banco finan-
ciador, está disposto a gastar tanto para ajudar os “companheiros”.

Alimentos Gravídicos 
não se limita apenas à 
obtenção de valores para 
cobrir as despesas com 
a alimentação, mas tam-
bém para cobrir outros 
gastos, tais como despe-
sas médicas, hospitalares, 
vestuário, dentre outras 
necessidades

Trata-se de uma garan-
tia que toda mulher grá-
vida possui para propor 
ação judicial, com a fina-
lidade de obter do pai de 
seu filho os recursos fi-
nanceiros que assegurem 
a gestação até o momento 
do nascimento da criança.

Essa garantia possui 
previsão na Lei Federal 
11.804/08, podendo ser 
bastante útil para as mu-
lheres que engravidam de 
forma imprevista, nos ca-
sos de mulheres grávidas 
que são abandonadas por 
seus parceiros, ou mesmo 
àquelas que ficam impe-
didas de trabalhar em ra-
zão de complicações na 
gestação.

Muito embora, Ação de 
Alimentos que pleiteia os 
Alimentos Gravídicos, re-
ceba essa denominação, 
ela não se limita apenas à 
obtenção de valores para 
cobrir as despesas com 
a alimentação, mas tam-
bém para cobrir outros 
gastos, tais como despe-
sas médicas, hospitalares, 
vestuário, dentre outras 
necessidades que serão 
analisadas pelo juiz que 
apreciará cada caso, con-
forme se verifica a seguir:

Lei Federal 11.804/08
Art. 2 o   Os alimen-

tos de que trata esta Lei 
compreenderão os valo-
res suficientes para cobrir 
as despesas adicionais do 
período de gravidez e que 
sejam dela decorrentes, 
da concepção ao parto, 

inclusive as referentes 
a alimentação especial, 
assistência médica e psi-
cológica, exames comple-
mentares, internações, 
parto, medicamentos e 
demais prescrições pre-
ventivas e terapêuticas 
indispensáveis, a juízo do 
médico, além de outras 
que o juiz considere per-
tinentes. 

A título de exemplo, cer-
ta feita, uma cliente ges-
tante nos procurou para 
representar seus interes-
ses jurídicos, por necessi-
tar de repouso absoluto 
na gestação, e sua con-
dição de risco a impediu 
de trabalhar.

Como a legislação asse-
gura que devem ser ofe-
recidas todas condições 
financeiras para uma ges-
tação saudável e segura, 
e atendidos os requisitos 
legais, a mesma obteve a 
sentença favorável e após 
o parto, a referida ação 
foi convertida em pensão 
alimentícia à criança.

Vale frisar que, para 
propor a referida ação, a 
mulher grávida deve jun-
tar provas contundentes 
que comprovem a pater-
nidade alegada, uma vez 
que, se a mesma não for 
comprovada, além de não 
ter direito aos alimentos 
pretendidos, ela poderá 
responder às penalidades 
previstas em lei por tentar 
burlar a Justiça.

Desta forma, após a 
apreciação do caso, e 
das provas juntadas aos 
autos, se o entendimen-
to do juiz for favorável, 
esse irá estipular um valor 
compatível com os rendi-
mentos do pai da criança, 
que após seu nascimen-
to, serão convertidos em 
pensão alimentícia, que 
deverá ser paga até a sua 
maioridade.

DIVULGAçãO
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dali silva
Graduada em diREito, Graduada em PEdAGoGiA e MEstRAdo EM 
suPERVisAo PEdAGÓGiCA pelo instituto Politécnico de Viana do 
Castelo- Portugal Aliados dizem que lula só apoia Pacheco para a

presidência do senado por falta de opção 

Falsa amizade
Apoiadores de Rogério Mari-

nho (PL) contra Pacheco man-
daram recado a Lula: “Mais vale 
um adversário declarado que um 
falso amigo”.

Questão de tempo
Para senadores contra Pache-

co, incluindo três correligionários, 
tão logo suas conveniências o 
recomendem, o mineiro não he-
sitará em ‘rifar’ Lula.

Dormindo com o inimigo
No caso de Temer, Pacheco 

designou o único inimigo do ex-
-presidente na CCJ para relator 
o impeachment pretendido pelo 
PGR Rodrigo Janot.

oferecendo as costas
Eleito presidente apoiado por 

Bolsonaro, Pacheco acelerou a 
derrubada de vetos e não resistiu 
à curiosa ordem do STF para a 
CPI da Covid.

lula ‘dilmou’
O anúncio de Lula de que o 

banco de fomento BNDES finan-
ciaria um gasoduto entre Brasil e 
Argentina pegou de supressa os 
órgãos a serem envolvidos, como 
o próprio banco ou até o Minis-
tério do Meio Ambiente, que faz 
restrições ao gás de xisto, muito 
poluente. Nenhum órgão federal 
sabe do gasoduto, como quando 
Dilma anunciou em 2014 que o 
BNDES bancaria o aeroporto de 
Havana, sem projeto e sem avisar 
ao banco.

Procurado à época
Assim como o tal gasoduto de 

Lula agora, à época de Dilma o 
BNDES negou à coluna ter co-
nhecimento desse projeto.

Dinheiro enterrado
Demoraram 14 meses entre a 

visita de Dilma a Havana e a 
confirmação oficial que o BNDES 
enterraria mais US$150 milhões 
em Cuba.

nem cheiro
O BNDES, o MMA e até o Tribunal 

de Contas da União confirmaram 
à coluna que não existem nem 
mesmo planos para o gasoduto 
de Lula.

Sincericídio
Eduardo Girão (Pode-CE) pro-

meteu o fim do voto secreto, caso 
eleito presidente do Senado. é 
provável tenha perdido mais vo-
tos do que imagina com essa de-
claração, no pequeno eleitorado 
de 81 senadores.

Sem apoio das ruas
Deve passar das 700 mil assi-

naturas nesta terça-feira (31) o 
abaixo-assinado contra a reelei-
ção de Rodrigo Pacheco na pre-
sidência do Senado. Foram mais 
de 100 mil assinaturas por dia, 
desde seu início.

tudo como dantes
O governo federal está con-

fiante na reeleição de Rodrigo 
Pacheco (PSD-MG), com o mes-
mo resultado que obteve na sua 
primeira eleição: 57 votos. Para o 
governo petista, a Casa não mu-
dou nos últimos dois anos.

Palavras pesam
Deputado eleito e ex-coordena-

dor da Lava Jato, Deltan Dallagnol 
citou o próprio presidente Lula, 
após o ministro das Comunica-
ções do governo do PT ter usado 
o orçamento secreto para asfal-
tar estradas que atendem a oito 
fazendas da família: “Quem fizer 
errado sabe que tem só um jeito”.

Castigo cruel
Lula mandou o Itamaraty reto-

mar com força a embaixada em 
Caracas, mas a escolha dos coita-
dos dos diplomatas que irão viver 
na ditadura de Nicolás Maduro 
será tarefa do serpentário. Serão 
escolhidos a dedo.

não é ladrão

O presidente Lula tem dito aos mais próximos confiar mais no deputado Arthur Lira (PP-AL) 
honrando compromissos do que no senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG), acusado de haver traído 
Michel Temer, que o fez presidente da CCJ da Câmara, e Jair Bolsonaro, decisivo na sua eleição 
para o cargo. Tanto quanto aliados dos ex-presidentes, Lula não confia em Pacheco, mas confia 
menos nos rivais ligados ao ex-presidente. Nesta segunda (30), opositores de Pacheco contabi-
lizavam 35 votos.

Opositores mal escondem as 
saudades que deveras sentem 
de Jair Bolsonaro, patrulhando 
sua permanência nos Estados 
Unidos. Pior: sem poder acusar 
o ex-presidente de corrupção e 
lavagem de dinheiro.

Corredores cheios
A semana começou com deso-

cupação dos gabinetes de parla-
mentares não reeleitos, em Bra-
sília, e assessores de deputados e 
senadores não reeleitos correndo 
atrás da permanência em seus 
cargos.

Briga familiar
O deputado estadual Requião 

Filho (PT-PR) tomou as dores do 
pai, rejeitado no PT após trocar o 
MDB pela sigla, e disparou contra 
o partido, chamou de “cheio de in-
teresses pequenos e imediatos”.

PoDer SeM PuDor
lição de especialista
O advogado e ex-deputado 

Genival Tourinho acompanhou o 
conterrâneo Darcy Ribeiro num 
jantar com Santiago Dantas, em 
Paris, em 1977. O sommelier, com 
uma enorme placa de ouro no 
pescoço, sugeriu o vinho que con-
siderava ideal para acompanhar o 
pedido, mas Santiago discordou 
da safra e travou com o especialis-
ta do restaurante uma discussão 
sobre a superioridade das uvas 
plantadas às margens esquerda 
ou direita do rio. “Caipiras de Mon-
tes Claros”, recordava Tourinho, 
“testemunhamos, eu e Darcy, o 
sommelier francês se render aos 
argumentos de Santiago Dantas.”
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Governo anuncia marco regulatório 
de pesca e ‘Escolas da Floresta’

Anúncios foram feitos 
no terceiro dia da 
Reunião Anual do GCF 
Task Force, no estado 
de Yucatán, no México

Durante primeiro dia das ses-
sões abertas da 13ª Reunião 
Anual da Força-Tarefa de 
Governadores para o Clima 

e Florestas, nesta quarta-feira (8), o 
governador Wilson Lima anunciou a 
construção de três Escolas da Flo-
resta em Unidades de Conservação 
(UCs) do Estado e lançou o primeiro 
Atlas de Acordos de Pesca Regula-
mentados no Amazonas.

“A gente conseguiu avançar muito 
na questão da governança e marcos 
regulatórios. Um deles é o acordo 
de pesca, no qual a pesca é au-
torizada apenas para quem mora 
naquela comunidade, para evitar a 
pesca predatória e garantir renda 
aos moradores. A gente também 
dá um passo muito importante na 
educação. Além do ensino mediado 
por tecnologia, agora a gente vai 
construir nossa Escola da Floresta, 
uma escola construída a partir de 
madeira certificada, de madeira de 
apreensão, com aproveitamento da 
água da chuva e uso de energia solar”, 
destacou o governador.

Os anúncios foram feitos durante o 
diálogo de abertura “Governança e po-
lítica pública para o desenvolvimento 
econômico sustentável”, em que Lima 
participou como painelista, ao lado 
do atual presidente da Força-Tarefa, 
o governador de Yucatán (México), 
Mauricio Vila Dosal, e o governador 
da província de Kalimantan Oriental 
(Indonésia), Isran Noor.

escolas da Floresta
O projeto Escola da Floresta, da 

Secretaria de Estado de Educação 

Governador destacou novas ações durante o diálogo de abertura “Governança e política pública para o desenvolvimento econômico sustentável”

e Desporto, resultará na constru-
ção de três unidades na Área de 
Proteção Ambiental (APA) Caverna 
do Maroaga, no município de Pre-
sidente Figueiredo; na Reserva de 
Desenvolvimento Sustentável (RDS) 
do Uatumã, em São Sebastião do 
Uatumã; e na RDS Piagaçu Purus, no 
município de Beruri.

Nos próximos dias, o governador 
Wilson Lima irá a São Sebastião do 
Uatumã para assinar a ordem de 
serviço de início da construção da pri-
meira unidade da Escola da Floresta, 
que tem como objetivo fortalecer as 
ações de Educação Ambiental nas 
Unidades de Conservação (UCs) dos 
municípios, transformando os locais 
em espaços de gestão democrática 
e de respeito à diversidade sociocul-
tural e aos direitos humanos, visando 
à promoção da sustentabilidade so-
cioambiental nas unidades de ensino.

As escolas foram projetadas para 

ter um baixo impacto ambiental e 
serão construídas em modelo sus-
tentável, com a utilização madeira 
de manejo florestal sustentável e 
madeira objeto de apreensão de ati-
vidades de extração ilegal destinadas 
pelo Instituto de Proteção Ambiental 
do Amazonas (Ipaam); buscando a 
preservação de recursos naturais, 
como a fauna, a flora, o solo e recursos 
hídricos, de forma socialmente justa 
e economicamente viável para as co-
munidades do entorno das unidades.

A sustentabilidade nas escolas será 
promovida a partir de três dimensões 
interrelacionadas: espaço físico, ges-
tão e currículo.

Atlas de Acordos de Pesca
O governador apresentou o Atlas de 

Acordos de Pesca e explicou que o Es-
tado tem avançado na implementação 
de políticas ambientais para garantir a 
proteção dos recursos pesqueiros e, 

ao mesmo tempo, gerar renda para as 
comunidades tradicionais ribeirinhas, 
por meio dos acordos de pesca.

Durante a mesa redonda de que 
participou, Wilson Lima apresentou a 
história do pescador Domingo Charles 
Araújo, que, junto a outros moradores 
da comunidade de Vila Medeiros, na 
Reserva de Desenvolvimento Susten-
tável (RDS) em Uacari, no município de 
Carauari, monitoram os rios da região 
para impedir a pesca ilegal do pirarucu.

De construção participativa entre a 
comunidade e os agentes públicos e 
com regulamentação da Secretaria de 
Estado do Meio Ambiente (Sema), os 
acordos estabelecem regras especí-
ficas para ambientes aquáticos, com 
o objetivo de solucionar conflitos e 
incentivar o desenvolvimento susten-
tável como mecanismo de combate 
à pobreza e garantir a segurança ali-
mentar de milhares de famílias, dentro 
e fora de Unidades de Conservação.

DIVULGAçãO

deputado thiago Abrahim diz que 
será voz ativa do interior do AM

CMM vota 16 Pls durante 
primeira ordem do dia de 2023

O deputado estadual Thia-
go Abrahim (União Brasil) 
disse em seu primeiro dis-
curso na tribuna da Assem-
bleia Legislativa do Amazo-
nas (Aleam), ontem (8), que 
será a voz ativa do interior 
do Estado: “o interior tem 
sede de desenvolvimento e 
clama por avanços”.

Abrahim apresentará pro-
postas que contribuam para 
melhorias na Saúde, Edu-
cação, Segurança Pública e 
Desenvolvimento Social e 
Sustentável, defesa da Zona 
Franca de Manaus e a Produ-
ção Rural no Estado, olhando 
principalmente para o ho-
mem e a mulher do interior.

“Esse será um grande e ár-
duo desafio, mas também a 
mais honrosa função pública 
da minha vida. Irei retribuir 
essa confiança com muito 
trabalho e com muita dedi-
cação para honrar cada voto 
a mim conferido”, disse.

Thiago Abrahim, presiden-
te da Comissão de Assuntos 
Municipais e Desenvolvimento 
Regional da Casa Legislativa, 
dará celeridade a projetos de lei 
que contemplem a habitação, 
defesa civil, principalmente 
na ocorrência de enchentes e 
vazantes, conflitos territoriais, 
entre outras matérias.

Para o parlamentar, também 
é importante investir pesado 
no setor primário, que é a base 
da economia mundial e faz par-
te da sobrevivência do homem 
do interior.

“Defendo a criação de instru-
mentos que contribuam para 
o escoamento da produção 
rural, como a revitalização de 
estradas, vicinais e melhorias 
de portos, aeroportos, além do 
abastecimento da população 
do próprio Estado. A banana e 
tambaqui, por exemplo, vêm de 
fora, sendo que temos grande 
potencial para a produção e 
abastecimento dos mesmos. 

Lutarei muito pelas causas mu-
nicipalistas. O interior tem sede 
de desenvolvimento e clama 
por avanços”, afirmou.

Segurança Pública
O deputado também desta-

cou a necessidade do aumento 
do efetivo da Polícia Militar no 
Amazonas, principalmente em 
alguns municípios do interior 
que estão em situação de vul-
nerabilidade.

“A falta de segurança é uma 
realidade que enfrentamos no 
interior do nosso Estado. São 
diversos municípios que vêm 
sofrendo pelo baixo efetivo 
que a Polícia Militar enfren-
ta. Diversas solicitações foram 
feitas, inclusive no município 
de Itacoatiara, para que au-
mente o efetivo e melhore a 
segurança. Hoje, o Amazonas 
está com os índices mais al-
tos de homicídios. é o ter-
ceiro do Brasil. Precisamos  
combater isso”.

 Dezesseis Projetos de Lei (PLs) 
foram votados pelos vereadores 
presentes na primeira Ordem do 
Dia de 2023, realizada ontem (8), no 
plenário Adriano Jorge, da Câmara 
Municipal de Manaus (CMM). Dos 
PLs aprovados, três seguem para 
a sanção do prefeito de Manaus, 
David Almeida, e os outros 13, para 
a aprovação das respectivas co-
missões.

Entre os projetos com parecer 
aprovado pelos parlamentares, 
está o de autoria da vereadora Pro-
fessora Jacqueline (União Brasil). O 
Projeto de Lei nº 005/2022 esta-
belece como permanente, em Ma-
naus, a campanha nacional “Sinal 
Vermelho”, lançada em 2020 pelo 
Conselho Nacional de Justiça (CNJ), 
que garante às mulheres vítimas de 
qualquer tipo de violência o direito 
a pedir ajuda de maneira discreta.

“A gente sabe que a mulher tem 
uma vulnerabilidade muito maior, 
então, com essa campanha, a gente 
coloca o sinal vermelho até com 
batom, que toda mulher anda com 
um batom na bolsa, e esse sinal vai 
dar o diferencial, porque, na hora 
que a pessoa que conhece essa 

campanha e ver essa mulher com 
o sinal vermelho, ela vai acionar os 
órgãos que possam ajudar”, expli-
cou a vereadora.

O PL da parlamentar agora segue 
para apreciação dos membros da 
18ª Comissão de Defesa e Proteção 
dos Direitos da Mulher da Casa 
Legislativa.

O presidente da CMM, verea-
dor Caio André, que coordenou os 
trabalhos no plenário, disse que 
daqui para frente haverá muitas 
discussões em prol da população 
de Manaus para acontecer.

“Dia bastante cheio. Daqui pra 
frente espero que nossos dias 
sejam assim, temos muita coisa 
a discutir, muitos assuntos a tra-
tar, muitas leis para discutir com 
a sociedade e, aqui em plenário, 
estamos em busca de melhores 
serviços e de transformar Manaus 
em um local melhor”, destacou o 
presidente.

Na segunda-feira (13), os vereado-
res vão definir os blocos partidários 
e o tempo de manifestação de cada 
um durante o Grande Expediente, 
medida que ajuda na organização 
dos trabalhos dos vereadores.

AleAM CâMArA MuniCiPAl De MAnAuS

“Os acordos são iniciativas que es-
tão alinhadas com o Plano de Ação 
de Manaus, uma vez que tem no seu 
centro o desenvolvimento ordenado 
da cadeia produtiva da pesca. Esse 
atlas condensa os esforços realiza-
dos pela Sema nessa agenda, tão 
importante para a construção de am-
bientes aquáticos mais equilibrados 
para as espécies e para o homem”, 
disse o secretário de Estado do Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira.

De 2019 a 2021, o Governo do Ama-
zonas viabilizou a implementação de 
dez novos acordos de pesca, gerando 
benefícios para 55 comunidades, 1.198 
famílias e 1.755 pescadores. O Atlas 
condensa as informações e mapas de 
34 áreas ordenadas pela Sema, com 
foco no manejo de pirarucu, potencia-
lização do turismo de pesca esportiva, 
conservação do meio ambiente, pesca 
ornamental, entre outras finalidades.
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lula aposta 
em retomada 
de obras

PlAnAlto

O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva disse ontem (8) que, 
a partir da semana que vem, 
vai se reunir com ministérios 
da área de infraestrutura para 
alinhar a retomada de obras 
paradas pelo país. A intenção 
do presidente é acelerar as en-
tregas e impulsionar a econo-
mia e a geração de empregos.

“Vamos tentar acabar tudo 
aquilo que estava começado 
e ficou parado. E não que-
remos saber em que período 
de governo foi feito, queremos 
saber se a obra é de interesse 
da cidade ou do Estado”, disse 
Lula durante café da manhã 
com líderes de partidos da base 
aliada do governo no Congres-
so Nacional.

Na próxima terça-feira (14), 
o presidente estará na Bahia 
inaugurando um empreendi-
mento de moradias populares 
e, na sequência, vai para Ser-
gipe participar de evento de 
retomada de obras da BR-101.

“Vamos viajar na perspec-
tiva de colocar roda gigante 
da economia para funcionar”, 
afirmou. “Se conseguirmos fa-
zer com que todas as obras 
que estão paradas comecem 
a funcionar, a gente pode con-
tribuir para fazer com que a 
economia brasileira não seja 
o desastre previsto pelo FMI 
[Fundo Monetário Internacio-
nal] na última avaliação deles”, 
completou.

Para o presidente, é preci-
so retomar projetos voltados 
para as cidades, como em sa-
neamento básico, que “gera 
muito emprego e melhora 
muito a qualidade de vida das 
pessoas”.

Senador Ciro Nogueira (PP) foi ministro da Casa Civil durante o governo Bolsonaro 

Ciro nogueira afirma ao tribunal superior 
Eleitoral que não conhecia minuta golpista 

inVeStigAÇão

DIVULGAçãO
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GABRIELA BRASIL

O Sendo um dos principais desa-
fios do governo Lula, a Refor-
ma Tributária também é pauta 
de interesse do Congresso Na-

cional. Os parlamentares da bancada 
do Amazonas já se atentam às articu-
lações e reuniões a respeito da elabo-
ração dos possíveis caminhos da nova 
norma tributária, seja para a indicação 
do novo grupo que discutirá a reforma, 

quanto às sinalizações de membros do 
Ministério da Economia contra a Zona 
Franca de Manaus (ZFM).

O presidente da Câmara Federal, 
Arthur Lira (PP), adiantou que na pró-
xima semana será definido o grupo 
de trabalho que discutirá a reforma 
tributária. Ao EM TEMPO, o deputa-
do federal Saullo Viana (União Brasil) 
ressaltou que a reformulação da tri-
butação ainda não será pautada na 
Câmara nos próximos dias, mas que 
há pressa na aprovação da reforma, 
tanto pelo Congresso Nacional, quanto 
pelo governo federal.

“Existe um consenso aqui no Con-
gresso e também é um consenso do 
governo que essa reforma é importan-
te para o Brasil. Todos nós, os empre-
sários, os contribuintes, a população de 
um modo geral, sentimos a alta carga 
tributária dos diversos impostos que 
você tem que pagar. Essa questão da 
Reforma Tributária vai simplificar a 
cobrança dos tributos”, disse.

O deputado pontuou que a reforma 

pode ser adiada, a depender dos des-
dobramentos em relação aos incenti-
vos fiscais. Hoje, as empresas da Zona 
Franca de Manaus detêm benefícios 
fiscais, o que torna a região atrativa 
aos empreendimentos.

“Não é só a Zona Franca que tem 
incentivo fiscal. Há vários setores da 
economia que tem incentivo fiscais e 
diversos Estados. Então, assim como a 
gente vai lutar pela Zona Franca, tem 
outros Estados que vão lutar também 
pelos incentivos fiscais dos seus Esta-
dos por conta da questão realmente 
da economia e da geração de emprego. 
Então, isso vai ser amplamente deba-
tido”, destacou Saullo Vianna.

Sendo um dos defensores da Re-
forma Tributária, o deputado Saullo 
Vianna entende que a mudança no 
sistema tributário deve passar pelo 
olhar às particularidades de cada es-
tado e região do país.

“Não tem como você tratar o Estado 
de São Paulo da mesma forma que 
você vai tratar o Estado do Amazonas. 

São realidades totalmente diferentes. 
Então, obedecendo essa questão das 
excepcionalidades e necessidades de 
cada Estado, ela é uma reforma ne-
cessária para o país”, afirmou.

zFM em risco
O deputado federal Amom Mandel 

(Cidadania) participou, nesta quarta-
-feira (8), do debate sobre a Reforma 
Tributária em um evento promovido 
pelo movimento político Renova-BR, 
em Brasília. Também esteve presente 
o secretário especial de Reforma Tri-
butária, Bernard Appy.

Nas redes sociais, Amom Mandel 
criticou declarações de Appy durante 
o evento. Conforme o parlamentar, o 
secretário se colocou contra benefí-
cios fiscais, como os da Zona Franca 
de Manaus, e declarou que o governo 
federal tem interesse de acabar com 
esses incentivos.

“A declaração vai de encontro ao que 
Lula prometeu durante a campanha: 
“Zona Franca será intocável”. Também 

Bancada amazonense garante realizar movimentações para assegurar que particularidades do Amazonas serão respeitadas durante reforma tributária

Bancada do AM mantém atenção 
na Reforma tributária e ZFM

Os parlamentares da 
bancada do Amazonas já 
se atentam às articulações 
e reuniões a respeito da 
elaboração dos possíveis 
caminhos da nova norma 
tributária e sobre declarações 
que atacam a Zona Franca 
de Manaus (ZFM)

O senador e ex-ministro da 
Casa Civil Ciro Nogueira (PP-PI) 
disse nesta quarta-feira (8), em 
depoimento ao TSE (Tribunal Su-
perior Eleitoral), que não conhecia 
a minuta golpista de decreto de 
estado de defesa encontrada na 
residência de Anderson Torres, ex-
-ministro da Justiça.

Ciro prestou depoimento como 
testemunha de defesa do ex-pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) e do 
ex-ministro Braga Netto (PL), em 
ação do tribunal apresentada pelo 
PDT que investiga ataques às urnas 
em fala a embaixadores.

O almirante Flávio Viana Rocha, 
ex-assessor de Bolsonaro, tam-
bém foi testemunha e repetiu que 
desconhecia a minuta. 

Antes de começar os depoimen-
tos, a defesa de Bolsonaro tentou 
adiar as falas das testemunhas, o 
que foi negado pelo tribunal. Os ad-
vogados do ex-presidente também 
pediram nesta quarta para o TSE 
remarcar a avaliação da decisão de 
manter dentro da ação a análise 
sobre o decreto golpista.

O tribunal aceitou o pedido e mu-
dou desta quinta-feira (9) para a 
próxima terça-feira (14) a análise no 
plenário. Nessa sessão, os minis-
tros devem julgar se referendam 
ou não a decisão do corregedor-
-geral eleitoral, ministro Benedito 
Gonçalves, de manter o documento 
no processo.

O corregedor negou na terça (7) 
um pedido da defesa de Bolsonaro 
para excluir a análise do docu-
mento.

Os depoimentos de Ciro e Flávio 
Rocha não foram divulgados pelo 
TSE. Pessoas que tiveram acesso 
às falas dizem que ambos disseram 
desconhecer o documento. Ciro 

ainda teria dito que participou da 
reunião com embaixadores como 
um convidado, sem ter organizado 
o encontro.

Os advogados de Bolsonaro ar-
gumentaram que os depoimentos 
desta quarta-feira deveriam ser 
suspensos para que novas tes-
temunhas fossem apresentadas 
para “se contrapor” a argumen-
tos da decisão de Gonçalves so-
bre manter a minuta golpista no 
processo. 

O advogado do PDT e o repre-
sentante do Ministério Público 
pediram que o TSE negasse esse 
adiamento.

O juiz Marco Antônio, que condu-
ziu a sessão, indeferiu o adiamento, 
afirmando que o caso não abrangia 
o pedido de exame da minuta, que 
ainda seria apreciada pelo ministro 
corregedor. Já para pedir o adia-
mento da sessão do plenário do 
TSE, a defesa de Bolsonaro disse 
haver pouco tempo a fim de pre-

parar argumentos para a fala dos 
advogados do ex-presidente aos 
ministros da corte.

A defesa do ex-presidente ainda 
argumentou que parte dos ad-
vogados estava mobilizada para 
os depoimentos de Ciro e Flávio 
Rocha, além de que o coordenador 
jurídico da campanha de Bolsona-
ro, Tarcísio Vieira de Carvalho Neto, 
não poderia fazer a sustentação 
oral no plenário por estar em des-
locamento.

é o contrário do que Alckmin afirmou 
a mim e outros deputados ontem”, 
publicou o deputado.

Ao EM TEMPO, o deputado Amom 
Mandel explicou que o secretário Ber-
nard Appy entende que as empresas 
buscam hoje no Brasil mais benefícios 
tributários, ideia que representa uma 
“inversão da lógica do crescimento 
econômico”, sendo necessário, na vi-
são do secretário, “extinguir todo tipo 
de benefício e levar as indústrias para 
onde elas tenham uma vantagem geo-
gráfica para que possam focar no aper-
feiçoamento do processo produtivo”.

Conforme o deputado, as falas do 
secretário atingem diretamente a 
Zona Franca de Manaus. Isso porque 
o modelo econômico depende dos 
benefícios tributários para manter a 
competitividade, e, por consequência, 
os empregos que existem.

O parlamentar também defende a 
Reforma Tributária do jeito que ela tra-
mita no Congresso com a PEC 45/2019 
e a PEC 110/2019, pois, conforme o 
deputado, ela “mantém os benefícios 
da ZFM, mas a fala do secretário parece 
querer mudar isso”.

“Por isso questionei o secretário 
sobre o risco que a ZFM está corren-
do de acabar com esses benefícios 
tributários, se ele teria competência 
para fazer essas afirmações, visto que 
o próprio presidente Lula garantiu a 
proteção fiscal da Zona Franca e o vice-
-presidente Alckmin reafirmou esse 
compromisso nessa semana, durante 
uma reunião da Frente Parlamentar 
de Empreendedorismo”, disse.

O deputado afirmou ao EM TEMPO 
que Appy respondeu ter alternativas 
para garantir a proteção da ZFM. No 
entanto não detalhou quais seriam 
essas opções.

“Estou tentando marcar uma agen-
da com ele para que possamos discutir 
esse assunto, que é urgente. Até agora, 
não houve um diálogo entre o secre-
tário e a bancada amazonense sobre 
isso. Eu me preocupo em garantir que 
a Reforma Tributária não prejudique 
de forma alguma a nossa região”, res-
saltou o deputado.
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Aumento de produtividade do 
maracujá reflete em preço nas feiras

é durante o inverno ama-
zônico que produtores de 
maracujá se destacam na 
produção do fruto, sendo 

possível ofertá-los com qualida-
de e preços baixos nas Feiras de 
Produtos Regionais realizadas pela 
Agência de Desenvolvimento Sus-
tentável (ADS).

Na área rural de Manaus, o pro-
dutor Aldenei Cortez, de 43 anos, 
vem ganhando destaque na pro-
dução do item. 

“No período de dezembro a maio, 
eu consigo baixar o preço do ma-
racujá para até R$ 6 o quilo, pois, 
devido às chuvas mais elevadas, é 
possível produzir um volume maior. 
Ao longo do ano, o valor pode subir, 
podendo chegar até R$ 12 o quilo. 
Para os dias mais quentes usamos 
o sistema de irrigação, o que faz 
com que a nossa produção não 
pare”, explicou.

O agricultor comercializa anual-
mente uma média de 30 toneladas 
de maracujá; e, só em janeiro, Al-
denei colheu cerca de 1,5 tonelada 
do fruto. Parte de sua produção é 
disponibilizada nas Feiras da ADS. 
Além disso, o agricultor também 
fornece o seu produto nas feiras 
da Manaus Moderna, localizada no 
Centro, e da Bola do Produtor, na 
Zona Leste da capital. 

Produção
O cultivo do maracujá é realizado 

na estrada do Puraquequara, Ra-

AjuSte

tesouro pretende parcelar 
compensação do iCMs

Governo prorroga prazo para 
cadastro na Agricultura Familiar

POLLY FREIRE/ SEMED

DIVULGAçãO

Calculadora e moedas  sobre  mesa

Familia de agricultores colhendo repolhos

O Tesouro Nacional pretende 
parcelar a compensação das per-
das de arrecadação do Imposto 
sobre a Circulação de Mercadorias 
e Serviços (ICMS), anunciaram on-
tem (8) governadores que se reu-
niram com o ministro da Fazenda, 
Fernando Haddad. O secretário do 
Tesouro Nacional, Rogério Ceron, 
se reunirá com os secretários es-
taduais de Fazenda para discutir 
a medida.  

A compensação das perdas 
com o ICMS, imposto administra-
do pelos Estados, decorre das leis 
complementares do ano passado 
que limitaram as alíquotas sobre 
combustíveis, gás natural, energia, 
telecomunicações e transporte co-
letivo. O tema foi discutido no últi-
mo dia 27 pelos governadores dos 
26 Estados, do Distrito Federal e o 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva.

Segundo o governador do Es-
pírito Santo, Renato Casagrande 
(PSB), o governo federal pediu para 
que o parcelamento ocorra den-
tro dos quatro anos de mandato. 
Ele disse que o montante a ser 
compensado será um valor inter-
mediário entre os R$ 45 bilhões 
pedidos pelos governadores e os 
R$ 13 bilhões a R$ 16 bilhões pro-
metidos pela portaria editada no 
governo passado.

Casagrande disse que os recur-
sos para compensar os Estados e o 
Distrito Federal sairão diretamente 
do Orçamento da União. “Saímos 

bem encaminhados com relação 
às compensações das perdas de 
2022. A compensação será feita, 
mas os detalhes serão definidos 
amanhã”, garantiu.

O governador do Rio Grande do 
Sul, Eduardo Leite (PSDB), estimou 
as perdas de arrecadação entre 
R$ 30 bilhões e R$ 36 bilhões, dos 
quais o governo gaúcho tem R$ 7 
bilhões a receber. 

“Os Estados foram atingidos por 
decisão do Congresso que afetou a 
arrecadação do ICMS. O resultado 
é que temos dificuldade para man-
ter serviços básicos à população. 
Viemos aqui discutir como será a 
compensação daqui para frente”, 
declarou.

Terceiro a sair da reunião, Edu-
ardo Leite elogiou a atuação de 

Haddad de buscar uma solução 
para o tema. 

Ainda não tem um caminho obje-
tivo, mas quero fazer um registro de 
que é digna do maior elogio a pos-
tura do ministro Fernando Haddad. 
Ele demonstrou muito interesse e 
disposição em encaminhar solução 
para as demandas dos estados”, 
afirmou.

O governador de Goiás, Ronaldo 
Caiado (União Brasil), disse que a 
compensação vai “oxigenar” o caixa 
dos estados e dos municípios, que 
recebem 25% da arrecadação do 
ICMS. “Entendemos que o governo, 
ao parcelar compensação, também 
está nos atendendo no momento 
em que ele nos ajude a ter do Su-
premo [Tribunal Federal] o parecer 
favorável a esses temas”, declarou.

oPortuniDADe

Em Tempo
Ruth Jucá/ADS

mal 14, Vicinal Bons Amigos, Sítio 
Cortês, Zona Rural de Manaus. é 
por meio do cultivo do maracujá 
que o produtor gera emprego, be-
neficiando cerca de três famílias 
de forma direta. 

Os frutos fornecidos por Aldenei 
apresentam a coloração de pol-
pas predominantemente amarela-

Mulher feirante segurando maracujá

O Ministério do Desenvolvimen-
to Agrário prorrogou por um ano o 
prazo de validade das declarações 
de aptidão do Programa Nacional 
de Fortalecimento da Agricultura 
Familiar (Pronaf) com vencimento 
entre 8 de fevereiro de 2023 e 31 de 
janeiro de 2024. A portaria foi pu-
blicada no Diário Oficial da União.  

No caso de declarações de 
aptidão já vencidas, o agricultor 
precisará emitir o Cadastro da 
Agricultura Familiar (CAF). A pasta 
informou ter montado uma força-
-tarefa para readequar o sistema, 
possibilitando que todos possam 
fazer a emissão do documento que 
dá acesso aos programas.

Já para as declarações de apti-
dão com vencimento a partir de 
1º de fevereiro de 2024, os prazos 
serão mantidos. 

“A portaria, assinada pelo mi-
nistro Paulo Teixeira, garantirá o 
acesso às políticas públicas vol-
tadas para o campo, enquanto o 
sistema do Cadastro da Agricultura 
Familiar (CAF) está sendo aper-
feiçoado para melhor atender as 
agricultoras e os agricultores fa-
miliares”, destacou a pasta.

Quem quiser tirar dúvidas pode 
entrar em contato com o ministério 
pelo e-mail atendimento.cocaf@
agro.gov.br ou pelo telefone (61) 
9965-6115 (ligação ou WhatsApp).

das ou avermelhadas. O agricultor 
também produz em torno de 5 
toneladas de mamão anualmente.

O engenheiro agrônomo da ADS 
João Netto relatou sobre as exi-
gências climáticas e sobre a técnica 
de irrigação.

“O maracujazeiro necessita de 
temperaturas elevadas e de dispo-

nibilidade hídrica. As temperaturas 
ideais para o cultivo obter sucesso 
são de 26°C, com média máxima 
de 31,7°C e mínima de 19,8°C. é 
por esse motivo que produtores 
como o seu Aldenei usam o sistema 
de irrigação, que tem por objetivo 
suprir as necessidades hídricas da 
cultura nos períodos de estiagem 

prolongada, para que a produti-
vidade não fique comprometida”, 
conta.

Benefícios
O maracujá possui propriedades 

nutricionais que vão além da ação 
calmante natural. O fruto age como 
antioxidante, é fonte de vitaminas 
A, C e do complexo B, além de for-
necer minerais como cálcio, ferro, 
fósforo e sódio.

O produto é responsável por 
combater o estresse, ajuda a con-
trolar os níveis de colesterol e 
glicose, regula a pressão sanguí-
nea, auxilia na digestão e funcio-
namento do intestino, fortalece 
o sistema imunológico, previne o 
envelhecimento precoce, além de 
melhorar a saúde e densidade dos 
ossos.

Cadastro de feirantes
Produtores, artesãs e feirantes 

da economia solidária que desejem 
participar das Feiras de Produtos 
Regionais da ADS em Manaus de-
vem ir até a sede da Agência, locali-
zada na avenida Carlos Drummond 
de Andrade, 1.460, bloco G, 1º andar, 
bairro Japiim, levando as docu-
mentações elencadas no site da 
ADS (http://www.ads.am.gov.br/
documentacao-para-cadastro-
-nas-feiras-da-ads/).

No interior, os interessados po-
dem ir ao escritório local do Insti-
tuto de Desenvolvimento Agrope-
cuário e Florestal Sustentável do 
Estado do Amazonas (Idam).
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O Núcleo de Defesa do 
Consumidor (Nudecon) 
da Defensoria Pública 
do Estado do Amazonas 

(DPE-AM) instaurou um Procedi-
mento Coletivo para apurar uma 
série de irregularidades cometi-
das pelo plano de saúde Hapvida 
Assistência Médica LTDA contra 
famílias de crianças com defici-
ência e transtorno do espectro 
autista (TEA). 

No início de janeiro, em uma 
audiência pública, ao menos 200 
mães denunciaram dificuldades 
para obter serviços especializa-
dos por meio do plano de saúde, 
incluindo ausência de clínicas e 
profissionais credenciados sufi-
cientes para o atendimento da 
demanda, além de longo tempo 
de espera para consultas com es-
pecialistas como fisioterapeutas, 
fonoaudiólogos, nutricionistas e a 

REPRODUçãO

Posse da nova direção da Associação 
de startups e inovação da Amazônia

DIVULGAçãO

Simbolos de startups com a indicação à mão

Carteiras de diversos planos de saúde

Economia8

rePreSentAnteS 

No início de janeiro, em 
uma audiência pública, ao 
menos 200 mães 

Os novos gestores da Associa-
ção de Startups e Inovação da 
Amazônia (ASIAM) tomarão posse 
nessa quinta-feira (9) para o tri-
ênio 2023/2025. O evento acon-
tecerá às 14h no auditório Zany 
dos Reis, na Câmara Municipal de 
Manaus (CMM).

Serão empossados 11 membros, 
5 diretores executivos e 6 direto-
res administrativos, que ficarão 
responsáveis por representar o 
setor diante do poder público e 
trabalhar para o crescimento do 
polo tecnológico local. 

De acordo com o presidente 
eleito da ASIAM, Amaike Keric, 
depois de se dedicar ao desen-
volvimento do startup, onde atua 
desde 2017, percebeu que, ape-
sar de existirem iniciativas que 
promovem a cultura empreen-
dedora na região, ainda faltava 
um intermediador formal que pu-
desse transitar entre os órgãos 
reguladores, empreendedores e 
investidores, a fim de discutir al-

ternativas para melhorar o de-
senvolvimento do ecossistema.

“Com o passar do tempo, a 
lacuna permanecia. Os startups 
não possuíam uma representa-
ção. Decisões sobre inovação e 
políticas públicas eram tomadas 

sem a nossa contribuição. E em 
2022 começamos a desenhar um 
plano. Passamos a reunir e es-
crever o projeto. Nesse mesmo 
período, começamos a participar 
de reuniões na Suframa, no go-
verno e na prefeitura. Foi quando 

vimos a possibilidade de fazer-
mos nascer uma representação 
de classe seria muito importante. 
Então, juntamos mais startups e 
passamos a conversar e fazer a 
associação nascer. Assim, surgiu 
a ASIAM”, disse.

Primeiras parcerias de inves-
timento 

A Agência de Fomento do Esta-
do do Amazonas (AFEAM) lançou 
na última sexta-feira (3) o progra-
ma +Inovação, a primeira linha de 
crédito destinada para startups. 
O programa +Inovação visa a in-
centivar o desenvolvimento, apri-
moramento e produção de novos 
produtos, processos e serviços 
por meio de investimentos finan-
ceiros para empresas inovadoras, 
a fim de contribuir para o cresci-
mento econômico e aumento da 
competitividade do mercado no 
Estado do Amazonas.

Os startups poderão solicitar 
até R$ 21 mil de financiamento 
na categoria Empresa Simples de 
Inovação e até R$ 150 mil na ca-
tegoria Microempresa e Pequena 
Empresa, com taxa de juros de 
6% ao ano a serem pagos em até 
oito anos. 

O vice-presidente eleito da 

ASIAM, Léo David, acredita que 
o Amazonas está em um momento 
propício para desenvolvimento de 
startups.

“Estamos vendo que existe von-
tade e abertura para discutirmos 
sobre políticas públicas para o 
desenvolvimento de negócios 
inovadores, de base tecnológica 
e escaláveis, no qual os startups 
são o centro do debate, e já esta-
mos vendo algumas ações sendo 
executadas”, afirma. 

Atividades
Além de se concentrar no fo-

mento, aceleração e criação de 
conexões do ecossistema de star-
tups do Amazonas e dos estados 
que fazem parte da Amazônia 
legal, a ASIAM também plane-
ja expandir o campo de atuação 
por meio de trilhas de meetups, 
workshops, eventos, festivais e 
capacitações voltadas para em-
preendedores.

Os startups interessados em se 
associar podem, a partir do dia 9 
de fevereiro, através do preenchi-
mento de um formulário on-line 
disponível nas redes sociais da 
associação, no qual serão recolhi-
das informações técnicas sobre o 
ramo de atuação do startup.

dPE vai investigar falhas na 
assistência de plano de saúde 

ausência de neuropediatras nos 
quadros do plano. 

O defensor público Christiano 
Pinheiro, responsável pelo proce-
dimento, afirma que as denúncias 
são graves e lesam não só o direito 
do consumidor, mas o direito de 
acesso à saúde a crianças que 
estão em situação de vulnera-
bilidade.  

“Vale destacar que tanto a Lei 
9.656/98, quanto a Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
asseguram o fornecimento de 
consultas médicas em clínicas 
ou consultórios, exames, trata-
mentos e demais procedimentos 
ambulatoriais e hospitalares. Ou 
seja, é dever do plano de saú-
de prestar o serviço de forma 
continuada, com a finalidade de 
garantir a assistência à saúde dos 
seus clientes”, destacou Pinheiro.

O Procedimento Coletivo con-
tra a Hapvida foi instaurado e 
publicado no Diário Eletrônico da 
DPE-AM no dia 23 de janeiro. Por 
meio dele, a Defensoria vai inves-
tigar as denúncias apresentadas 
por mães de crianças com TEA e 

deficiência, bem como solicitar o 
ressarcimento das despesas mé-
dicas.  

A DPE-AM vai solicitar informa-
ções do plano de saúde quanto às 
denúncias e acionar o Ministério 
Público do Estado sobre a existência 
de procedimento semelhante na 
Promotoria de Defesa do Consumi-
dor. O Procon-AM também será ofi-
ciado para tomada de providências.  

 Denúncias
Christiano Pinheiro ressaltou 

que, caso outras pessoas se sin-
tam lesadas ou tenham interesse 
em ajuizar ações individuais con-
tra o plano de saúde pelo mesmo 
problema, podem procurar dire-
tamente o Nudecon, na unidade 
da avenida André Araújo, Nº 61, 
Aleixo, esquina com a avenida 
Umberto Calderaro. 

Denúncias e reclamações tam-
bém podem ser feitas aos demais 
órgãos de Defesa do Consumidor 
como OAB/Amazonas, Procon e a 
própria Agência Nacional de Saú-
de Suplementar (ANS), no 0800 
701 9656 (Disque ANS).  



Redação

Analisando o período de 
chuva e das enchentes dos 
anos anteriores na capital 
do Amazonas, a Prefeitura 

de Manaus, por meio da Secreta-
ria Municipal de Segurança Pública 
e Defesa Social (Semseg), reuniu, 
na terça-feira (7), representantes 
de secretarias do município para 
discutir o protocolo da “Cheia de 
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A cheia de 2022 foi a 
quarta maior da história

ARQUIVO/SECOM

Régua que mede 
níveis do Rio Negro

Campanha arrecada 
materiais escolares 

   Em Tempo

O Instituto de Pesquisa e En-
sino para o Desenvolvimento 
Sustentável (Ipeds) iniciou uma 
campanha para arrecadar ma-
teriais escolares. As doações 
ajudarão mais de 400 crianças 
e adolescentes em situação de  
vulnerabilidade social.

Glauce Galúcio, diretora do Ipeds 
e coordenadora do projeto “Eu amo 
meu próximo- Salve os Órfãos da 
Covid no Amazonas”, explica que, 
em virtude da rápida proliferação 
do coronavírus no Estado durante 
a pandemia, uma grande quanti-
dade de crianças e adolescentes 
ficarou órfã.

Familiares adotaram as crian-
ças, mas muitos se encontram 
em situação de vulnerabilidade e 

precisam de ajuda para arcar com 
as despesas.

“Diante deste fato, estamos fa-
zendo uma campanha de doações 
de material escolar (caderno, lápis 
de cor, mochila, caneta, lápis, apon-
tador e borracha) para contribuir 
para o início do ano letivo dessas 
respectivas crianças e adolescen-
tes”, diz Galúcio.

As doações podem ser agenda-
das pelo WhatsApp (92) 99248-
0221 e entregues na sede do Ipeds, 
localizada na Avenida Djalma Ba-
tista, nº 4836, bairro Flores. A ajuda 
também pode ser feita por Pix, atra-
vés do CNPJ 41.640.946/0001-08.

“Desde já agradecemos pela so-
lidariedade, pois sua contribuição 
poderá mudar o futuro de muitas 
crianças e adolescentes”, afirmou 
a coordenadora da ação.

CAMPAnhA

DIVULGAçãO

Loja de material escolar

Ônibus paralisados no Terminal de Integração 1 

Paralisação no terminal 1

Redação

Usuários do transporte coletivo 
foram surpreendidos com uma 
paralisação dos rodoviários na 
manhã de quarta-feira (8), em 
Manaus. Uma fila quilométrica de 
ônibus foi formada nas proximi-
dades do Terminal de Integração 
1 (T1), no Centro da capital.

A manifestação da categoria 
durou aproximadamente 40 mi-
nutos. A quantidade de usuá-
rios afetados não foi divulgada 
pelo Sindicato das Empresas de 
Transportes de Passageiros do 
Estado do Amazonas (Sinetram).

trAnSPorte

DIVULGAçãO

O Sindicato dos Rodoviários in-
formou que a categoria reivindica 
pagamento de benefícios que estão 
atrasados, como ticket de alimen-
tação, cesta básica e vale lanche. 
A entidade informou ainda que a 
paralização foi organizada pelos 
próprios trabalhadores.

Em nota, o Sinetram informou 
que também não foi notificada 
sobre a possível greve dos rodo-
viários e desconhece a motivação 
da paralisação.

O Sinetram ressaltou, ainda, que 
tão logo deve administrar da me-
lhor maneira possível o transtorno 
causado para o sistema e, conse-

quentemente, para a população.
A Prefeitura de Manaus, por meio 

do Instituto Municipal de Mobilida-
de Urbana (IMMU), informou que 
tomou conhecimento da paralisa-
ção de parte da frota de ônibus e 
tem mantido o diálogo com ambas 
as categorias, patronal e de traba-
lhadores, a fim de intermediar um 
acordo entre as partes, uma vez que 
se trata de uma questão trabalhista.

O município reforça que mantém 
subsídio ao sistema, pago mensal-
mente em duas parcelas. Além de 
trabalhar para manter o atendi-
mento ao público com qualidade 
e sem prejuízos ao usuário.

Reunião de planejamento para 
‘Cheia de 2023’ em Manaus

2023”. A reunião aconteceu na sede 
do Centro de Cooperação da Cidade 
(CCC), onde é realizada o monito-
ramento em tempo real da cidade.

O encontro teve como objetivo 
apresentar um Plano de Trabalho 
que indique as etapas da cheia, os 
níveis de água e as atividades a 
serem realizadas em cada fase. O 
planejamento foi construído com 
outros serviços do município que 
atuarão durante a subida dos rio, 
que, no momento, ainda não apre-
senta sinais de severidade.

“Hoje, o rio Negro está com mais 
de 22 metros. Ainda não representa 
uma enchente de severidade, mas, 

por conta de eventos passados, 
nós já fazemos o monitoramento 
hidrológico, juntamente com o go-
verno federal. Essa reunião é uma 
preparação para que as secretarias 
municipais possam ter um norte e, 
no caso de uma enchente severa, 
nós possamos fazer um plano de 
trabalho voltado para assistir todas 
as famílias que poderão ser afe-
tadas com as enchentes dos rios”, 
explicou o secretário-executivo de 
Proteção e Defesa Civil, Fernando 
Júnior.

A diretora do departamento de 
Proteção Social Especial da Se-
cretaria Municipal de Assistência 

Social e Cidadania (Semasc), Ne-
lia Sardinha, destacou as funções 
da secretaria dentro do Plano de 
Trabalho. 

“é de responsabilidade da Semasc 
cadastrar as famílias atingidas pela 
cheia e, depois, dispensar benefí-
cios eventuais e fazer pagamento 
do Auxílio Aluguel, que é por dois 
meses”, mencionou.

Alerta de Cheia
O primeiro alerta para a cheia 

pelo Serviço Geológico do Bra-
sil (CPRM) deve acontecer em 
março, de acordo com o secre-
tário-executivo Fernando Júnior. 

Enquanto isso, a Semseg já se 
prepara com a aquisição de ma-
deira para a construção de pontes,  
por exemplo.

“O trabalho da Defesa Civil nes-
se primeiro momento é cumprir 
o calendário com relação aos de-
sastres de enchente para 2023, 
acompanhando com o sistema dos 
governos federal e do Estado o 
monitoramento hidrológico do rio 
Negro, onde já apresenta na situ-
ação de enchente”, complementou 
o secretário-executivo.

Em 2022, a cota da água ultra-
passou 29 metros, que é a marca 
de inundação severa.
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Na unidade, pacientes 
descobrem  como 
ter acesso a direitos 
e acolhimento de 
profissionais do setor

Faixada da Funda-
ção Centro de Con-
trole de Oncologia 
do Estado (FCecon)

Homem detido apontado como suspeito de participar do crime

Redação

DIVULGAçãO/FCECON

Prisão de suspeito na participação de sequestro 
Lina Sabóia

Um dos envolvidos em um se-
questro relâmpago de uma mulher 
no estacionamento do Shopping 
Ponta Negra, na Zona Oeste de Ma-
naus, foi preso, na quarta-feira (8). 

Durante o sequestro na área no-
bre da capital amazonense, além da 
quantia de R$ 8 mil e do carro, a 
vítima teve um celular e uma bolsa 
levados pelos suspeitos. Confor-
me a polícia, os suspeitos estavam 
procurando vítimas no estabele-
cimento.

A mulher prestou depoimento na 
delegacia e relatou como aconte-
ceu o crime. À polícia, ela afirmou 
que os dois homens estavam ar-
mados com arma de fogo, um dos 
criminosos a colocou no banco de 
trás do carro, de cabeça baixa, en-
quanto o outro dirigia o dirigia.

Durante coletiva, realizada na 

tarde desta quarta, o delegado Cos-
ta e Silva esclareceu que a vítima 
foi obrigada a fazer uma transfe-
rência de R$8 mil por PIX para os 
sequestradores. 

Ao chegarem ea um determinado 
local, mandaram que ela ficasse 
agachada, olhando para baixo, e 
fugiram levando o carro. Segundo 
o delegado, a vítima foi acolhida por 
pedestres que estavam próximos 
de uma escola. 

Ainda na coletiva, o delegado 
relatou que o indivíduo localiza-
do negou participação no crime. 
Ao ser confrontado com imagens 
de segurança, o suspeito mudou 
a versão e disse que participou 
emprestando o carro após terem 
oferecido uma quantia de dinheiro 
para isso, mas não esteve presente 
no crime. Porém, foi constatado em 
vídeos de segurança do shopping 
que o homem estava no local.

Ele foi encaminhado para a ca-
deia pública após ser flagranteado 
pelo crime de extorsão mediante 
sequestro

nota do Shopping
Em nota, o Shopping Ponta Ne-

gra lamentou o ocorrido e prestou 
solidariedade à vítima, além de 
ressaltar que o local possui forte 
esquema de segurança.

“O Shopping Ponta Negra la-
menta o ocorrido e se solidariza 
com a vítima. O caso está sen-
do investigado pelas autoridades 
competentes e o shopping está à 
disposição para auxiliar e fornecer 
todas as informações disponíveis. O 
shopping esclarece que conta com 
um forte esquema de segurança 
tanto na área de compras quanto 
no estacionamento, além de mo-
nitoração eletrônica 24 horas por 
dia”, diz a nota.

PolíCiA

Pacientes com câncer recebem 
acolhimento e orientação

MARCOS HOLANDA

Pacientes oncológicos aten-
didos pelo Serviço Social da 
Fundação Centro de Controle 
de Oncologia do Estado (FCe-

con) podem contar com orientações 
sobre benefícios previdenciários, as-
sistenciais e acolhimento. O setor da 
unidade, vinculada à Secretaria de 
Estado de Saúde (SES-AM), realizou 
30 mil procedimentos em 2022. 

As assistentes sociais da FCecon 
acolhem e realizam a entrevista so-
cial com todos os pacientes que pro-
curam o setor, onde as profissionais 

realizam uma escuta qualificada, por 
meio de diálogo, para estabelecer 
uma relação com o usuário, com 
objetivo de conhecer sua realidade 
social e econômica.

Direitos do paciente
Segundo a gerente do Serviço 

Social da FCecon, assistente social 
Keyth Bentes, uma das principais 
demandas apresentadas pelos usu-
ários é acerca dos direitos do pacien-
te oncológico, como os benefícios.

A gerente destaca que os pacientes 
recebem as informações necessárias 
e encaminhamento aos órgãos e 
secretarias responsáveis pelos be-
nefícios.

“Orientamos quanto aos benefí-
cios previdenciários por incapaci-
dade permanente ou temporária, 
que é uma demanda muito grande, 
e sobre os benefícios assistenciais, 
dentre eles o Benefício de Prestação 

Continuada (BPC)”, explica Bentes.
Outra constante atividade no setor 

é a orientação ao paciente sobre a 
gratuidade na tarifa do transpor-
te público para aqueles que estão 
em tratamento de quimioterapia e 
radioterapia, garantido por lei mu-
nicipal.

Outras orientações dizem respeito 
à isenção de imposto de renda, saque 
do Fundo de Garantia do Tempo de 
Serviço (FGTS) e PIS/Pasep.

Parcerias
O Serviço Social da FCecon trabalha 

em parceria com Organizações da 
Sociedade Civil (OSCs) que atuam 
na causa câncer, como a Liga Ama-
zonense Contra o Câncer (Lacc), a 
Rede Feminina de Combate ao Cân-
cer do Amazonas (RFCC-AM), o Lar 
das Marias e o Grupo de Assistência 
à Criança com Câncer (Gacc).

As organizações dão suporte a pa-

cientes, cada uma com seus projetos, 
e auxiliam com transporte, cestas 
básicas e até mesmo com moradia 
durante o tratamento, seguindo cri-
térios estabelecidos pelas próprias 
organizações.

O Serviço Social realiza a triagem e 
encaminhamento dos pacientes on-
cológicos para as OSCs, assim como 
mantém contato com as represen-
tações municipais.

“Muitos dos nossos pacientes são 
de municípios do interior, e a maio-
ria das cidades possui as represen-
tações municipais, que auxiliam os 
pacientes durante a permanência 
fora de seus municípios. Temos este 
contato com as representações, a 
fim de ajudar os pacientes para que 
recebam suporte e acolhimento”, 
aponta Bentes.

Doação
O Serviço Social da FCecon tam-

bém recebe doações feitas por pes-
soas físicas, igrejas e demais insti-
tuições, e encaminha aos pacientes. 
Itens como kits de higiene são úteis 
para pacientes em vulnerabilidade.

Atendimento
O atendimento no setor ocorre 

de segunda a sexta-feira, das 7h30 
às 18h, no Ambulatório da FCecon. 
Não é preciso agendar horário. Basta 
comparecer no local e apresentar o 
cartão de paciente FCecon. Além do 
atendimento ambulatorial, o Servi-
ço Social realiza atendimento beira-
-leito nas enfermarias.

Números
Em 2022, foram realizados 30.389 

procedimentos pelo Serviço Social 
da Fundação Cecon, entre consul-
tas, entrevistas, atendimento para 
internação, visitas beira-leito, en-
caminhamentos, visita domiciliar, 
dentre outros.
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O presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT) autorizou, nes-
ta quarta-feira (8), o en-
vio de ajuda humanitária 

brasileira aos governos do Chile e 
da Turquia. Quase 300 incêndios 
florestais atingem a Zona Centro-
-Sul chilena, com 26 mortes, três 
mil desabrigados e mais de 1.100 
residências destruídas. Já a Turquia 
enfrenta tragédia com mais de 11 
mil mortos vitimados por um terre-
moto de magnitude devastadora.

Segundo o Planalto, o apoio bra-
sileiro deve alcançar os R$ 13,5 
milhões — R$ 3,5 milhões para o 
Chile e R$ 10 milhões para a Turquia. 
A operação em campo tem o prazo 
de duas semanas.

“Para o Chile, o governo brasileiro 
autorizou o envio de uma aeronave 
da Força Aérea Brasileira (FAB) 
equipada para o combate aos in-
cêndios (com tripulação e equipe 
de campo), além de aeronaves-
-cisternas, veículos, equipamentos 
e materiais. O apoio irá reforçar a 
ação de 60 brigadistas disponibi-
lizados pelos ministérios da Justi-
ça e Segurança Pública (MJSP) e 
do Meio Ambiente e Mudança do 
Clima (MMA). Outros seis espe-
cialistas em Comando e Contro-
le e em comportamento do fogo 
devem reforçar a equipe de ajuda 
humanitária no país”, informou a 
assessoria palaciana.

Por meio das redes sociais, o 
presidente Lula ainda relatou ter 
conversado por telefone com o 
presidente chileno, Gabriel Boric, 
sobre o envio da ajuda.

“Conversei agora com o presi-
dente @GabrielBoric sobre o envio 
de ajuda de equipes brasileiras e 
avião da FAB especializados para 

 Presidente lula 
garantiu apoio 
de mais de r$ 
13 milhões aos 
países afetados por 
incêndio florestais e 
terremotos 

ajudar no combate aos incêndios 
florestais que estão ameaçando 
cidades inteiras no Chile”, escreveu.

Conversei agora com o presi-
dente @GabrielBoric sobre o envio 
de ajuda de equipes brasileiras e 
avião da FAB especializados para 
ajudar no combate aos incêndios 
florestais que estão ameaçando 
cidades inteiras no Chile.

Na Turquia, o apoio brasileiro será 
integrado por uma equipe de busca 
e resgate urbano, composta por 
até 22 especialistas do Corpo de 
Bombeiros da Polícia Militar de São 
Paulo. O grupo ainda contará com 
o suporte de integrantes do Cor-
po de Bombeiros Militar de Minas 
Gerais e Espírito Santo. O efetivo 
seguirá para Ancara, capital turca, 
a bordo de uma aeronave cargueira 
KC-390, também da FAB.

Mais de 11 mil mortos
As equipes de emergência na 

Turquia e Síria resgataram mais 
sobreviventes nesta quarta-feira 

(8), em sua luta contra o tempo 
para retirar pessoas dos escom-
bros após o terremoto devastador 
de segunda-feira (6), que provocou 
mais de 11.200 mortes.

Durante dois dias e duas noites 
desde o terremoto de 7,8 graus de 
magnitude, milhares de socorristas 
trabalharam em temperaturas gé-
lidas para encontrar sobreviventes 
sob as ruínas de edifícios que desa-
baram dos dois lados da fronteira.

O diretor do Crescente Vermelho 
turco, Kerem Kinik, advertiu que as 
primeiras 72 horas foram críticas 
para os trabalhos de resgate, mas 
destacou que as ações foram pre-
judicadas pelas “severas condições 
meteorológicas”.

Apesar das dificuldades, as equi-
pes de resgate conseguiram salvar 
nesta quarta-feira várias crianças 
que estavam nos escombros de um 
imóvel na província turca de Hatay, 
onde vários municípios desapare-
ceram por completo.

“De repente ouvimos vozes (…) 

Imediatamente ouvimos as vo-
zes de três pessoas ao mesmo 
tempo”, disse o socorrista Alpe-
ren Cetinkaya. “Esperamos mais 
(…) as chances de retirar pessoas 
com vida aqui são muito grandes”, 
acrescentou.

O balanço provisório da tragé-
dia supera 11.200 mortes, mas o 
número pode dobrar, caso sejam 
confirmados os temores dos es-
pecialistas da Organização Mundial 
da Saúde.

Na Turquia, onde o governo de-
clarou sete dias de luto e estado 
de emergência de três meses nas 
províncias mais afetadas, o número 
de vítimas fatais subiu para 8.574 
pessoas, anunciou o presidente 
Recep Tayyip Erdogan.

Na Síria, país abalado por mais 
de uma década de guerra civil, o 
balanço chega a 2.662 mortos, de 
acordo com os números do governo 
de Damasco e das equipes da pro-
teção civil nas zonas controladas 
por rebeldes.

Lula autorizou ajuda humanitária 
aos países nesta quarta-feira (8)

Aeronave e avião são destruídos em área indígena 
Divilgação

Ibama e Funai iniciam retomada do território Yanomami e destroem aeronave

O governo federal deu início às 
ações de repreensão ao crime e 
de retirada dos garimpeiros da 
terra indígena Yanomami em Ro-
raima. Entre a segunda-feira (6) e 
o início da noite de terça-feira (7), 
foram destruídos um helicóptero, 
um avião, um trator de esteira e 
estruturas de apoio logístico ao 
garimpo. Foram apreendidas ainda 
duas armas e três barcos, com cerca 
de 5 mil litros de combustível.

A ação foi liderada por agentes 
do Ibama, com apoio da Funda-
ção Nacional dos Povos Indígenas 
(Funai) e da Força Nacional de 
Segurança Pública.

Ibama e Força Nacional instala-
ram uma base de controle no rio 
Uraricoera, principal rota fluvial da 
região, para impedir o fluxo de su-
primentos para os garimpos. Além 
de gasolina e diesel, os barcos apre-
endidos carregavam cerca de uma 
tonelada de alimentos, freezers, 
geradores e antenas de internet.

Todos os suprimentos serão usa-

dos para abastecer a base de con-
trole. Nenhuma embarcação com 
carregamento de combustível e 
equipamentos será autorizada a 
seguir daquele ponto de bloqueio 
em direção aos garimpos.

A instalação de bases de controle 
será estendida para outras áreas da 
terra indígena. A estrutura logística 
é fornecida pela Funai, com o apoio 
dos próprios indígenas nesta fase 
da operação.

A ação aérea é realizada pelo 
Grupo Especializado de Fiscaliza-
ção (GEF) do Ibama, que monitora 
pistas de pouso clandestinas na 
região. Sobrevoos para identificar 
e destruir a infraestrutura do ga-
rimpo, como aviões, helicópteros, 
motores e instalações, serão man-
tidos. O trator destruído era usado 
para abrir “ramais” na floresta.

O Ibama também fiscaliza distri-
buidoras e revendedoras respon-
sáveis pelo comércio irregular de 
combustível de aviação que abas-
tece os garimpos.

O objetivo principal da operação 
é inviabilizar linhas de suprimento 
e rotas que abastecem e escoam a 
produção do garimpo, além de ga-
rantir a permanência das equipes 
de fiscalização por prazo indeter-
minado. As ações foram acompa-
nhadas pela Procuradoria Nacional 
de Defesa do Clima e do Meio 
Ambiente, da Advocacia-Geral da 
União (AGU).

revolta
Os garimpeiros se beneficiam de 

um verdadeiro sistema de privi-
légios, que garante seus lucros e 
violência e conduz ao extermínio 
dos Yanomami. Como declarou 
em entrevista Davi Kopenawa, li-
derança dos yanomami, “mais de 
570 crianças yanomami com me-
nos de cinco anos morreram em 
consequência da contaminação 
por mercúrio do garimpo ilegal, 
da subnutrição, diarreia, doenças 
respiratórias e malária nos últimos 
quatro anos”.

YAnoMAMi

Autorizada ajuda humanitária 
“onde está o estado?” 
Com o passar das horas também 

aumentam a frustração e revolta 
com a pouca quantidade de ajuda 
que chega a algumas áreas de 
acesso difícil ou afetadas pelos 
conflitos geopolíticos da região.

“Onde está o Estado? Onde 
está?”, pergunta, desesperado, Ali, 
na cidade turca de Kahramanma-
ras, no epicentro do terremoto, que 
tem esperança de encontrar com 
vida o irmão e o sobrinho presos 
entre os escombros.

A angústia também domina a 
localidade síria de Jindires, em 
uma área controlada pelos rebel-
des, onde “há mais pessoas sob 
os escombros que acima deles”, 
afirmou Hassan, morador da região.

“Há 400 a 500 pessoas presas 
debaixo de cada edifício, com ape-
nas 10 tentando retirá-las. E não 
há máquinas”, lamenta.

Isoladas pelo regime de Damas-
co, as zonas sob controle dos re-
beldes dependem dos esforços dos 
Capacetes Brancos, voluntários da 
Proteção Civil, que imploram por 
ajuda à comunidade internacional.

O terremoto destruiu a passagem 
de fronteira de Bab al Hawa, por 
onde passa quase toda a ajuda 
humanitária a partir da Turquia em 
direção às zonas rebeldes sírias, 
segundo a ONU.

Pedimos à comunidade interna-
cional que assuma sua respon-
sabilidade com as vítimas civis. 
Precisamos que as equipes inter-
nacionais de resgate entrem em 
nossas regiões”, afirmou à AFP o 
porta-voz dos Capacetes Brancos, 
Mohammad al Chebli.

“é uma verdadeira corrida con-
tra o tempo, as pessoas morrem 
a cada segundo nos escombros”, 
acrescentou.

O papa Francisco também fez 
um apelo nesta quarta-feira. “En-
corajo todos a se solidarizarem 
com estes territórios, alguns de-
les já martirizados por uma longa 
guerra”, disse o pontífice ao final 
da audiência geral.

ao Chile e à turquia
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Pricila de Assis

   Da redação

A Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Even-
tos (Manauscult) tornou 
público ontem (8) o resul-

tado final do “Edital de Apoio às 
Bandas, Blocos e Festas de Rua”. 
O resultado final e a homologa-
ção do edital estão disponíveis 
também para consulta na aba 
“editais” do site manauscult.ma-
naus.am.gov.br.

No total, 109 propostas foram 
contempladas em três catego-
rias, 50 de pequeno porte, 49 
de médio porte e dez de grande 
porte, para receber o apoio com 
serviços de sonorização, ilumina-
ção, palco, banheiros químicos e 
estruturas em eventos que ocor-
rerão nos meses de fevereiro e 
março de 2023.

A vice-presidente da Manaus-
cult, Oreni Braga, explica que a 
comissão de avaliação técnica 
do edital levou em consideração 
critérios obrigatórios como por-
tfólio, proposta do evento, além 
de ações de redução de impactos 
sociais e ambientais, para preve-
nir qualquer tipo de dano que o 
evento possa causar. 

“Esse edital, como solicitado 
pelo prefeito David Almeida, leva 
em consideração quesitos rele-
vantes, como o interesse público; 
ações de redução de impactos 
sociais e ambientais, bem como 
garantia de direitos, como, por 
exemplo, campanhas de pre-
venção de doenças sexualmente 
transmissíveis, de acessibilidade, 
combate à violência contra crian-
ças, adolescentes; preservação 

O mundo do Bita volta à cidade de 
Manaus no dia 11 de fevereiro, desta 
vez com especial de bloquinho de 
carnaval para o público infantil. O 
espetáculo vai acontecer no Foyer do 
Teatro Manauara, das 16h às 18h30, 
no Manauara Shopping.

Com estreia em Recife dia 04 de 
fevereiro, a turminha formada por 
Flora, Bita, Lila, Dan e Tito vai per-
correr o Brasil e colocar a criançada 
para entrar na brincadeira com um 
repertório animado, cenário colorido 
e imaginação.

A festa contará com uma série de 
atividades lúdicas, boneco gigante, 
além de grandes sucessos do Mundo 
Bita, como “Fazendinha”, que possui 
mais de 1 bilhão de visualizações no 
Youtube, Palco de Brinquedos, Feito 
Jacaré e, claro, “Carnaval do Bita”.

O setlist foi pensado para não dei-
xar ninguém parado, desde as crian-
ças, a seus papais, mamães. A va-
quinha, a Dona Girafa e o porquinho 
são convidados desta grande folia e 
também sobem ao palco cheios de 
animação. Então, já prepare o con-
fete, a serpentina e a fantasia para 

brincar e aproveitar o Bloco do Bita.

Sobre ‘o Mundo Bita’
O Mundo Bita ganhou vida há 10 

anos, em Recife (PE), nos estúdios 
da Mr. Plot, produtora de conteúdo 
fundada por Melo e seus sócios – 
João Henrique Souza, Enio Porto 
e Felipe Almeida –, todos pais. A 
princípio, Bita seria o protagonista 
de um livro digital, mas a ideia não 
vingou e a virada aconteceu quando 
a figura dele foi transportada para o 
audiovisual. “Decidi compor algumas 
letras, melodias e testar a ideia”, 
conta Chaps.

A ideia deu tão certo que os mais 
de 100 clipes autorais lançados no 
Brasil ultrapassam 14 bilhões de vi-
sualizações no Youtube e o canal na 
plataforma alcançou a marca de 11 
milhões de inscritos. As produções 
dos conteúdos autorais abordam, 
com leveza, cor e muita música, te-
máticas atuais e assuntos que con-
tribuem para a formação saudável 
e solidária das crianças. Mundo Bita 
fala sobre preservação da natureza, 
criação dos filhos, inclusão social, 

Blocos e festas de rua 
também estão inclusos 
no edital 2023

FoliA inFAntil

Manauscult divulga resultado final 
do edital de apoio às bandas de rua
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Bonecos gigantes e animados 
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ambiental e também de medi-
das de incentivo à vacinação do 
participante contra a Covid-19”, 
pontuou. 

A listagem de proponentes ha-
bilitados obedece à ordem de-
crescente de notas atribuídas 
às propostas. As atas, tanto de 
avaliação, quanto de análise de 
recurso, estão disponíveis aos 
representantes legais inscritos 
no edital, das 8h às 17h, na sede 
da Manauscult, loca-
lizada no Les Artistes 
Café Teatro, na aveni-
da 7 de Setembro, nº 
377, no Centro, zona 
Sul.

Blocos carnavalescos 
Bloquinho do Uendel é a pedida 

para os foliões de Manaus neste 
domingo (12) e acontecerá a par-
tir das 15h, no Podium da Arena 
da Amazônia. O artista, que tem 
marcado presença nas principais 
bandas e blocos de rua de Ma-
naus, realiza a quinta edição da 
própria folia com o seu ‘Bloquinho 
do Uendel’.

No Podium, são aguardadas 

mais de 10 mil pessoas para 
brincarem o Carnaval ao som de 
grandes artistas da cidade: Forró 
Ideal, Guto Lima, John Veiga, DJ 
Bié e DJ Rafa Militão são atrações 
mais que confirmadas na festa, 
além, é claro, do anfitrião da folia.

Com muito axé e swingueira 
da Bahia, a banda Chica Banana 
é a atração da primeira edição 
do “Bloquinho Vai quem Pode”, 
que acontece na Segunda-feira 

de Carnaval (20/2), a partir das 
16h, na Botecaria (Complexo do 
Centro Cultural dos Povos da 
Amazônia - antiga Bola da Su-
frama).

O mundo do Bita volta à cidade 
de Manaus no dia 11 de fevereiro, 
desta vez com especial de bloqui-
nho de carnaval para o público 
infantil. O espetáculo vai aconte-
cer no Foyer do Teatro Manaua-
ra, a partir das 16h às 18h30, no 
Manauara Shopping. Ingressos 

disponíveis na bilheteria do te-
atro e https://baladapp.com.
br/a/bloco-do-b i ta-ma -
naus-am-11-de-fevereiro-

-de-2023/3527.

igualdade de direitos, família, sen-
timentos, higiene e outros temas 
importantes que permeiam o uni-
verso infantil. 

Em 2023, um dos focos da pro-
dução será reforçar conteúdos, já 
consolidados no Brasil, no canal 
“Mundo Bita Español”, que conta 
atualmente com mais de 54 mil 

fãs e mais de 22 milhões de visu-
alizações.

 Essa iniciativa faz parte do 
processo de internacionalização 
da marca “Mundo Bita” iniciado 
em 2018 e que tem o objetivo de 
aumentar o alcance da produção, 
principalmente, na Espanha e em 
países latinos.

ingressos
Meia: R$ 65,00
Social Solidário: R$ 75,00 + 1k g de 

alimento não perecível

inteira: R$ 130,00
https://baladapp.com.br/a/

bloco-do-bita-manaus-am-11-de-
-fevereiro-de-2023/3527

show do Bita retorna para Manaus com bloco de carnaval 
para as crianças

Computador com a 
imagem de grupo 
carnavalesco 
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Em Tempo

Resgatar a história do Car-
naval amazonense e re-
viver uma época em que 
os desfiles aconteciam de 

maneira informal no Centro de 
Manaus é uma das propostas do 
“Carnaval do Povão”. O projeto 
acontece nesta quinta,  sexta-
feira e domingo (9, 10 e 12), a 
partir das 20h, trazendo o Grupo 
Experimental, formado por blo-
cos de rua e escolas de samba, 
para desfilar em uma estrutura 
montada na praça Mindu Norte, 
alameda Alphaville, bairro Novo 
Aleixo, Zona Norte de Manaus. 

A atração integra o conjunto de 
ações do “Carnaval na Floresta – 
Amazonas 2023.

 O Governo do Amazonas apre-
senta ações integradas e inves-
timento de R$ 13 milhões para o 
‘Carnaval na Floresta’”, promo-
vido pela Secretaria de Cultura 
e Economia Criativa. Idealizado 
pelo Instituto de Inovação Des-

Fachada da sede do G.R.E.S Mocidade Independente de Aparecida

Festa acontece com 
destaque à abertura 
do “Esquenta do 
Carnaboi”

DIVULGAçãO 

enSAio

Aparecida faz últimos ensaios 
de bateria neste fim de semana

Faltando pouco mais de uma 
semana para o Carnaval, o GRES 
Mocidade Independente de Apa-
recida vai finalizar a preparação 
para o desfile neste fim de semana, 
com ensaios abertos ao público, na 
quinta-feira (9), sexta-feira (10) e 
no domingo (12). Os ensaios acon-
tecem na área externa da quadra 
da escola, localizada na avenida 
Ramos Ferreira, 82, bairro Apare-
cida, zona Sul de Manaus.

A atual campeã do Carnaval de 
Manaus foi a primeira escola de 
samba a iniciar a preparação para 
o desfile de 2023, ainda em agos-
to do ano passado. Desde então, 
a Soberana intensificou a rotina 
de ensaios para manter o título e 
garantir a 24ª estrela no pavilhão.

Na quinta-feira (09), acontece 
o ensaio de Canto e Evolução, a 
partir das 19h30, na quadra da 
Aparecida. O ensaio é aberto para 
toda a comunidade e visitantes, e 
permite que os foliões ensaiem a 
dança e também o canto do samba 
de enredo, os quais são julgados 
quando a escola passa na avenida.

O tradicional Ensaio de Bateria 
também está confirmado no cro-
nograma, nesta sexta-feira (10). O 
evento acontece na área externa 
da quadra da agremiação. Os en-
saios da Bateria Universidade do 
Ritmo são abertos ao público, que 
pode acompanhar de perto a pre-
paração da Bateria Universidade 
do Ritmo.

Já no domingo (12), será reali-

zado o último Ensaio de Bateria 
em frente à quadra da escola. Du-
rante os ensaios, o público assiste 
às apresentações dos passistas, 
rainha de bateria, musas, casais 
de mestre-sala e porta-bandeira 
e musas mirins, embalados pela 
cadência da bateria da Aparecida. 

Já na terça-feira (14), a Moci-
dade volta a ensaiar com todos 
os seus quesitos, onde acontece 
os Ensaios Técnicos das escolas 
de samba do Grupo Especial no 
Sambódromo, a partir das 20h. 

Em 2023, a Aparecida vai levar 
para a avenida o enredo “Vitae”, 
que falará sobre a vida. A escola 
é a quinta a desfilar na passarela 
do samba, no dia 18 de fevereiro, 
no Centro de Convenções.

portivo e Cultural do Amazonas 
(Idama) e pela União das Escolas 
de Samba do Amazonas (Uesam), 
o Carnaval do Povão acontece 
pela primeira vez em Manaus.

O secretário de Estado de Cul-
tura, Marcos Apolo Muniz, desta-
ca que o evento leva as atrações 
carnavalescas para próximo das 
comunidades e movimenta a eco-
nomia criativa.

“Com o projeto, moradores 
de várias zonas de Manaus têm 
acesso a uma programação de 
Carnaval, além de incentivar a 
formação de novos blocos e es-
colas de samba. A comunidade 
e os moradores dos bairros ad-
jacentes também encontram a 
oportunidade de reforçar a renda 
com venda de produtos, con-
fecção de fantasias e adereços, 
entre outras atividades que fa-
zem parte da cadeia produtiva 
do Carnaval”, disse.

Programação
Na quinta-feira, primeira noite 

do “Carnaval do Povão”, desfilam, 
a partir das 20h, os blocos de rua. 
Na sexta será a vez das escolas de 
samba levarem para a avenida o 
enredo e a alegria dos foliões, em 
40 minutos de apresentação para 
cada. As agremiações seguem a 
seguinte ordem:

20h – greS do Amor
20h40 – greS união leste
21h20 – greS Mocidade da 

união
22h – greS império do Cajual
22h40 – greS Acadêmicos do 

rio negro

No domingo, às 14h, os foliões 
vão conhecer a agremiação cam-
peã, que sobe para o Grupo de 
Acesso B das Escolas de Samba 
de Manaus. No mesmo dia, às 19h, 
será dada a largada para o ritmo 
do “dois para lá e dois para cá”, 
com a abertura do “Esquenta do 
Carnaboi”. Mais de 30 atrações 
se apresentam dando o início à 
temporada bovina de ensaios em 
Manaus.

Após a abertura no Novo Aleixo, 
o “Esquenta do Carnaboi” será 
realizado de 13 a 22 de fevereiro, 
no parque Largo do Mestre Chi-
co, na Praça 14 de Janeiro, Zona 
Sul de Manaus. No local, das 
19h até meia-noite, os artistas 
se apresentam com as melho-
res toadas dos bois Caprichoso 
e Garantido. O esquenta é um 
“aquecimento” para a tradicional 
festa do Carnaboi, que acontece 
nos dias 25 e 26 de fevereiro, no 
Centro de Convenções Prof. Gil-
berto Mestrinho – Sambódromo 
de Manaus.

 
apresentam na Zona Norte

Grupos de 
carnaval com 
a presença da 
população em 
evento 
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enquanto o segundo carimbou a 
trave do Al-Ahly. Aos 41 minutos, 
Vini Jr aproveitou uma saída de bola 
errada dos adversários, saiu cara a 
cara com Elshenawy e anotou um 
golaço de cobertura. 

No primeiro minuto da segunda 
etapa, Rodrygo recebeu passe em 
profundidade na área, mas Elshe-
nawy fez grande defesa. No entan-
to, Valverde aproveitou o rebote, 
limpou a marcação e estufou as 
redes. O Al-Ahly respondeu de for-
ma imediata com El Shahat sendo 

   Da redação

O Real Madrid garantiu a vaga 
para a decisão contra o Al 
Hilal no Mundial de Clubes. 
Em um jogo muito duro, o 

time espanhol vendeu o Al-Ahly por 
4 a 1 no Estádio Príncipe Moulay 
Abdellah, em Rabat. 

Após um início muito equilibrado, 
Vini Jr abriu o marcador em uma 
bobeada da defesa adversária. Logo 
na volta do intervalo, os espanhóis 
ampliaram o placar com Valverde, 
mas os egípcios reduziram em co-
brança de pênalti de Maaloul. Nos 
minutos finais, Modric desperdi-
çou uma penalidade máxima, mas 
Rodrygo e Arribas deram números 
finais ao duelo nos acréscimos. 

Apesar da superioridade técnica do 
Real Madrid, o Al-Ahly buscou jogar de 
igual para igual dentro das suas limita-
ções e assustou o clube espanhol em 
diversas oportunidades. Até quando 
os merengues abriram uma vantagem 
por 2 a 0, os egípcios não desistiram do 
jogo em nenhum momento e podiam 
ter empatado a partida. 

o jogo
O início foi de muita posse de bola 

do Real Madrid, mas o Al-Ahly deu 
muitos sustos na torcida espanhola. 
Na primeira boa chegada, Sherif rece-
beu passe pelo lado esquerdo da área, 
mas finalizou por cima do gol tendo a 
opção de tocar para um companheiro 
livre de marcação na área. Mais tarde, 
El Shahat entorou Camavinga pelo 
lado direito e bateu sem ângulo para 
grande defesa de Lunin.

Apesar dos sustos, o Real Madrid 
foi quem chegou com mais perigo na 
defesa adversária. Em lances con-
secutivos, Vini Jr e Rodrygo fizeram 
grandes jogadas pelo lado esquerdo 
da área, mas o primeiro bateu ao 
lado do gol na saída do goleiro, 

Com brasileiros, o time 
espanhol venceu time 
egípcio por 4 a 1

Após quatro anos, jogadores ainda jogam pelo clube
FlAMengo

Da redação

Após quatro anos do incêndio 
no alojamento da base do Fla-
mengo, que matou dez meninos 
e 1deixou 16 feridos, apenas três 
permanecem no clube. São eles 
o goleiro Dyogo Alves, o volante 
Rayan Lucas, ambos jogaram a 
Copinha deste ano, e o zagueiro 
Jhonata Ventura. Todos estão na 
categoria Sub-20.

Em 2021, o Flamengo assinou 
contrato com o cearense Dyogo, 
de 18 anos, até 2024, com multa 
rescisória para clubes do exterior 
de 40 milhões de euros. O golei-
ro, que foi titular do Flamengo 
na conquista da Copa do Brasil 
sub-17 e campeão do Campeona-
to Brasileiro sub-17, também foi 
relacionado em jogos do Carioca.

O goleiro, que fez uma tatuagem 
com a data da tragédia e a fase 
“Garotos do Ninho” e foi convoca-
do para a Seleção Brasileira sub-15 
no mesmo ano da tragédia, chegou 
a completar o treino da equipe 
principal comandada por Tite na 

Jogadores do Real Madrid 
comemorando vitória 
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Real Madrid garante vaga na 
final do Mundial de Clubes

DIVULGAçãO

Jhonata Ventura, de 19 anos, que  permanece no clube

Granja Comary em março. Entre sub-
20 e sub-17, ele jogou 39 partidas 
nos últimos dois anos, 30 delas ainda 
pela categoria inferior em 2021, sendo 
apenas uma como reserva.

Também em 2021, Ryan Lucas, de 
16 anos, assinou seu primeiro con-
trato profissional. Ele tinha acabado 
de completar 16 anos, idade mínima 
para exigida no país para este tipo 
de contrato. Assim como no caso 
de Dyogo, no seu contrato há multa 
rescisória para clubes do exterior 
estipulada em 50 milhões de euros.

Rayan chegou no Flamengo em 
2016, com apenas 11 anos. Ele chegou 
a integrar o elenco sub-17, apesar de 
ter 15 anos e fez um gol no Campeo-
nato Brasileiro da categoria. No total, 
com o sub-17, ele atuou 41 vezes, 26 
como titular, a maioria delas em 2022, 
e marcou dois gols.

Jhonata Ventura, de 19 anos, tam-
bém permanece no clube. O vínculo 
com o Flamengo foi assinado em 
2020 e vai até setembro de 2023.

Ele foi o último a conseguir retornar 
ao gramados. Isso porque Jhonata 
teve 35% do corpo queimado na 

tragédia. Por isso, só conseguiu vol-
tar a jogar no meio de 2021, após 2 
anos e meio sem disputar um jogo 
de futebol.

incêndio 
No dia 8 de fevereiro de 2019, o 

Ninho do Urubu foi acometido por 
um incêndio que matou 10 jovens 
que atuavam em equipes da base 
do Flamengo. O fogo atingiu o local 
que era utilizado como alojamen-
to pelas categorias inferiores do 
Rubro-Negro. 

No momento do incêndio, 26 me-
ninos estavam dormindo no local. 
Dos 16 sobreviventes, três tiveram 
de passar por um período no hos-
pital após o resgate. 

A idade das vítimas fatais estava 
entre 14 e 16 anos. São elas: Athila 
Paixão, de 14 anos; Arthur Vinícius, 
14 anos; Bernardo Pisetta, 14 anos; 
Christian Esmério, 15 anos; Gedson 
Santos, 14 anos; Jorge Eduardo San-
tos, 15 anos; Pablo Henrique Matos, 
14 anos; Rykelmo de Souza, 16 anos; 
Samuel Thomas, 15 anos; e Vitor 
Isaías, 15 anos.

lina sabóiaredacao@emtempo.com.br |
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acionado pelo lado direito da área 
e batendo cruzado tirando tinta da 
trave. A expectativa crescia para os 
últimos 45 minutos. 

Aos 19 minutos da partida, o Al-
-Ahly teve um pênalti a seu favor e 
Malooul converteu a cobrança para 
dar uma sobrevida ao time africa-
no. Após o gol, os egípcios quase 
empataram a partida com Taher 
aproveitando cobrança de escan-
teio no primeiro pau e cabeceando 
para defesa salvadora de Lunin. No 
fim, o Real Madrid parecia mais 

inteiro fisicamente e Vini Jr sofreu 
um pênalti marcado com o auxílio 
do VAR, mas Elshenawy pegou a 
cobrança de Modric aos 41 minutos. 

Nos acréscimos, Rodrygo tabelou 
com Ceballos em uma jogada incrí-
vel e o brasileiro deu um toque por 
cima do goleiro para marcar um belo 
gol. No último minuto, Carlo Ance-
lotti utilizou as substituições para 
gastar tempo e optou pela saída de 
Vini Jr e a entrada de Arribas. Com 
muita estrela, o jovem recebeu uma 
bola na área e bateu cruzado, de 

canhota, para marcar seu primeiro 
gol como profissional.

Mundial 
O Real Madrid jogará contra o Al 

Hilal no sábado, às 16h (horário de 
Brasília) pelo título de campeão do 
Mundial de Clubes.

Com o time egípcio perdendo para 
o Real Madrid, ficou definido o ad-
versário do Flamengo para conquista 
do terceiro lugar na competição. O 
Rubro-Negro enfrentará o Al Ahly no 
sábado, às 12h30h (horário de Brasília).
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Palmeiras enfrenta inter 
de limeira no Paulistão
O Verdão segue como 
líder do Grupo d

CESAR GRECO/PALMEIRAS

Valendo a sétima rodada da 
fase de grupos do Paulis-
tão 2023, o Palmeiras e o 
Inter de Limeira irão en-

trar em confronto na quinta-feira, 
às 19h30 (horário de Brasília), no 
Allianz Parque.

O Verdão é líder do Grupo D e tem 
a melhor campanha da competição 
até aqui, a equipe do interior é 
segunda colocada no Grupo A. O 
duelo deverá ter escalações com 
força máxima na arena alviverde.

Depois de vencer o Santos em 
clássico no Morumbi, o Palmeiras 
deve repetir pela primeira vez de 
forma consecutiva a escalação ti-
tular neste Paulistão. Abel Ferreira 
usou o mesmo time contra São 
Bento e Botafogo-SP, mas Gabriel 
Menino ainda não era o titular do 
meio-campo. Com a equipe de-
finida, o técnico português usará 
força máxima no retorno ao Allianz 
Parque. Já são quase 20 dias sem 
que o Alviverde pise em sua are-
na, que deve ter cerca de 30 mil 
palmeirenses.

Pelo Palmeiras jogarão Wever-
ton; Marcos Rocha, Gustavo Gó-
mez, Murilo e Piquerez; Gabriel 
Menino, Zé Rafael e Raphael Veiga; 
Dudu, Rony e Endrick. Tendo como 
desfalque Marcelo Lomba depois 
de uma fratura em dedo da mão 
esquerda.

Do outro lado do confronto, o 
técnico Pintado também deve ter 
força máxima, uma vez que contará 
com o retorno do zagueiro Leandro 
Silva, que cumpriu suspensão pelo 

Redação

terceiro amarelo no último jogo. 
Assim como o atacante Jonathas, 
que se recuperou de desconforto 
e deve iniciar entre os 11. Outra 
novidade deve ser o recém-con-
tratado meia Fernando Canesin, 
que fez sua estreia a partir do 
banco de reservas e provavel-
mente ganhará um lugar no time 
titular para enfrentar o Palmeiras.

O time definido para a parti-
da será Léo Vieira; Léo Duarte, 
Leandro Silva, João Paulo e Zé 
Mário; Claudinei, Uillian Correia e 
Matheus Oliveira (Fernando Ca-
nesin); Iago Teles, Everton Brito 
e Jonathas.

Partida

A árbitra do jogo do Campeonato 
Paulista será Edina Alves Batis-
ta, juntamente com os assisten-
tes Neuza Ines Back e Henrique 
Perinelli Oliveira. No VAR, estará 
Vinicius Furlan para eventuais 
verificações. O jogo passará nos 
canais Premiere, Paulistão Play, 
YouTube e em tempo real no 
LANCE!. 

liderança 
O Palmeiras segue liderando o 

Grupo D com 14 pontos e é o único 
time invicto do estadual após seis 
rodadas, com quatro vitórias e 
dois empates. Os dois melhores 
classificados de cada chave se 
enfrentam em jogo único pelas 

quartas de final.

ingressos
De acordo com a parcial dispo-

nibilizada no site oficial do Pal-
meiras, 27.200 entradas já foram 
comercializadas para a partida. O 
Verdão iniciou a venda dos bilhe-
tes na segunda-feira (6), apenas 
para os sócios-torcedores. Já na 
quarta (8), foi aberta a distribui-
ção geral.

Os torcedores ainda podem ga-
rantir suas vagas para o confronto 
na data do jogo. Caso ainda haja 
ingressos disponíveis, eles pode-
rão ser adquiridos nos portões 
A e B do estádio, das 12h até o 
intervalo do embate.

Treino do Palmeiras na Academia de Futebol

A Confederação Brasileira 
de Futebol (CBF) realizou um 
sorteio nesta quarta-feira 
(8) para definir os 40 con-
frontos da primeira fase da 
Copa do Brasil. 

Os jogos acontecerão nos 
dias 22 de fevereiro (Quarta-
-Feira de Cinzas) e 1º de mar-
ço e serão disputados em 
partida única. Os mandos de 
campo pertencem aos times 
que estão nas piores posições 
no Ranking Nacional de Clu-
bes (RNC). Os visitantes, por 
outro lado, têm a vantagem 
do empate para se classificar.

Vale lembrar que 12 clu-
bes já tem vaga garantida 
e entram na terceira fase. 
São eles: Flamengo, Palmei-

ras, Corinthians, Fluminense, 
Atlético-MG, Athletico, For-
taleza, Internacional, Cru-
zeiro, Paysandu, Sport e São 
Paulo). Um novo sorteio será 
feito pela CBF para as fases 
posteriores. 

Dentre os destaques da pri-
meira rodada estão os jogos 
de algumas equipes da Série 
A do Campeonato Brasileiro: 
Grêmio x Campinense-PB; 
Botafogo x Sergipe; Goi-
ás x ASA-AL; América-MG x 
Tocantinópolis-TO; Bahia x 
Jacuipense-BA; Coritiba x 
Humaitá-AC; RB Bragantino 
x Bahia de Feira-BA; Vasco 
da Gama x Trem-AP; Santos x 
Ceilândia-DF; e Cuiabá x São 
Raimundo-RR.

Escolas são atrações na competição
CoPA SAntoS 

CBF sorteia jogos da primeira 
fase da Copa do Brasil 2023 

Da redação

A Copa Santos Manaus 2023 
contará com seis escolas de refe-
rência no futebol de base do Ama-
zonas. Os jogos serão realizados no 
final de fevereiro e início de março 
no complexo esportivo da Arena 
APCEF Amazonas , Avenida Efigê-
nio Sales, ao lado do Tribunal de 
Contas do Estado (Clube da Caixa).

A realização do torneio é dos 
donos da casa, a Escola de Fu-
tebol Oficial do Santos FC em 
Manaus. Segundo o coordenador 
da franquia, professor David Filho, 
a competição reunirá seis clubes 
na categoria Sub-10 (nascidos em 
2014 e 2015). Essa faixa etária 
junta as turmas de iniciação das 
escolinhas locais.

Estão confirmadas as seguintes 
equipes: Santos FC Manaus, Meni-
nos da Vila Manaus, Guerreirinhos 
(franquia do Fluminense), Escola 
de Futebol Amazonas, Real Ama-
zonas e Escolinha Boas Novas.

“A Copa Santos Manaus é uma 
grande vitrine para os atletas e 
para as escolas que desenvolvem 
o futebol nas categorias de base. 
Os jogos acontecerão em quatro 
domingos (26 de fevereiro e 5, 12 
e 19 de março. Essa competição 
tem como público alvo os atletas 
da iniciação, que são o futuro do 
futebol”, adiantou David Filho.

referência nacional
No último mês, a Escola do 

Santos FC em Manaus faturou 
em São Paulo os títulos das ca-

tegorias Sub-12 e Sub-15 na Iber-
league de Fut 7. O desempenho 
garantiu os amazonenses na Iber 
Cup 2023, no período de 4 a 9 de 
julho, em Estoril (Portugal).

Matrículas abertas
A franquia do Santos de 

Manaus é potência tanto nos 
campeonatos oficiais de fute-
bol quanto nas competições de 
base do futsal amazonense. Os 
treinamentos de futebol aconte-
cem na Arena APCEF Amazonas, 
na Avenida Efigênio Sales, ao 
lado do Tribunal de Contas do 
Estado (TCE). Já a escolinha de 
futsal funciona no ginásio Casi-
miro de Abreu – rua Jurunas, na 
Cidade Nova. As matrículas estão 
abertas nas duas modalidades.
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Alunos da escola de futebol do Santos de Manaus

Sorteio da Copa do Brasil

Alison dos 
santos sofre 
lesão

SeM PreViSão

O atual campeão mundial 
dos 400 metros com barrei-
ras, Alison dos Santos, so-
freu uma lesão no menisco 
do joelho direito durante um 
treinamento em São Paulo. 
Segundo publicação do per-
fil do Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) no Twitter, na 
quarta-feira (8), o atleta de 
22 anos terá de passar por 
cirurgia. Ainda não há data 
para o procedimento, nem 
previsão de volta às pistas.

Em nota, o Esporte Clube 
Pinheiros, agremiação que 
Alison defende, informou 
que os exames realizados 
pelo atleta detectaram uma 
lesão chamada “alça de bal-
de”, pelo formato que fica o 
menisco afetado. Segundo a 
entidade, a equipe médica 
do COB está acompanhando 
o atleta.

“Essa semana, acabei sen-
tido o joelho, mas era pre-
ciso tratar, ‘tá’ ligado como 
funciona a vida. [Quero] 
Agradecer a todos que es-
tão comigo nesse momen-
to, mandando mensagens, 
boas energias, fazendo o 
possível para me confortar 
um pouco nessa situação 
que, como vocês sabem, a 
notícia é um baque. Estamos 
planejando tudo certinho, 
vamos fazer tudo bonitinho. 
Quando tiver mais notícias 
do tratamento, trago para 
vocês”, disse Alison, em ví-
deo divulgado à imprensa 
pela assessoria de imprensa 
do COB.


